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●● О нефтяных ценах
и федеральном бюджете

Наблюдаемое сейчас замедление мировой экономики
может перерасти в полномасштабную рецессию
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●● Объявить бедственное
положение военным

Граждане Украины превращены в заложников
олигархических кланов, нацистских банд и криминалитета
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●● Ненастье миновало...

Неужто?!
Создатели телефильма о судьбах «афганцев» попытались
убедить нас, что «лихие девяностые» остались в прошлом
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Сегодня в номере:

С ВЫШЕ 10 тысяч сербов, проживающих в час�
тично признанной Республике Косово, вышли

на демонстрации в городе Косовска�Митровица и
окрестных деревнях в знак протеста против стопро�
центных пошлин, введённых Приштиной на все то�
вары, ввозимые из Сербии. По мнению одного из
организаторов акций, директора городской больни�
цы Косовска�Митровицы Милана Ивановича, с не�

законными действиями Приштины нужно бороться
мирным путём. 

Чуть ранее стало известно, что сербы, населяющие
север Косова, приняли декларацию, упраздняющую в
сербских муниципалитетах косовскую власть. Как за�
явили главы административно�территориальных еди�
ниц, они прекращают коммуникацию с косовско�ал�
банским руководством.

Тем временем в Чили вспыхнула новая волна манифе�
стаций госслужащих, требующих повышения зарплаты,
улучшения условий труда и прекращения увольнений
бюджетников. Главным протестным центром стал пор�
товый город Вальпараисо, расположенный в 100 кило�
метрах к северо�западу от чилийской столицы Сантьяго.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом
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МНОГИЕ ИЗ СОБРАВШИХСЯ ждут сдачи
домов уже несколько лет. Речь идёт о жи�

лищных комплексах «Рациональ» в Реутове,
«Восточный» в Истре, «Белые росы» в Люберцах,
«Шервудский лес» в Чеховском и «Лебединое озе�
ро» в Солнечногорском районах, где застройщики
либо не закончили строительство в сроки, либо
объявили себя банкротами.

— Я пенсионерка и не могу снимать жильё. Ски�
таюсь по знакомым. Фактически я бомж, — него�
дует дольщица ЖК «Белые росы» Инна Калинина.

Митинговавшие возмущены тем, что власти
считают их «инвесторами» и отказываются помо�

гать. Протестовавшие также обратили внимание
на то, что вкладчикам разорившихся банков воз�
вращают деньги, а сами банки санируют. В связи с
этим они потребовали введения федеральной
программы помощи дольщикам.

— Только совместными усилиями мы можем
пробудить от бездействия органы власти, — сказа�
ла с трибуны митинга Евгения Егорова, обману�
тая дольщица ЖК «Симферопольский».

В завершение акции дольщики выпустили в не�
бо чёрные воздушные шары.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта news.ru

В помощи отказывают
Участники митинга обманутых дольщиков в подмосковном Красногорске заяви�

ли о создании межрегиональной организации для координации и объединения
своих действий. Кроме того, они намерены составить «чёрный список» застройщи�
ков, чтобы уберечь других людей от своей участи.

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин отме�
тил, что в стране день ото

дня ухудшается социально�
экономическое положение
граждан, всё новые и новые
антинародные действия влас�
тей требуют от коммунистов
решительного ответа, проведе�
ния соответствующих меро�
приятий.

Ухудшение состояния эко�
логии, проблемы обманутых
дольщиков, вопросы ценооб�
разования, касающиеся ди�
зельного топлива, бензина, то�
варов первой необходимости,
тарифов на электроэнергию, и

другие важные для людей темы
нужно держать на контроле,
сказал заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ. Взять, к при�
меру, цены на Дальнем Восто�
ке и в Сибири: они превысили
все мыслимые пределы. Но
правительством ничего не де�
лается для того, чтобы остано�
вить этот безумный рост.

Настало время, отметил 
В. Кашин, обобщить весь на�
работанный партией опыт в
сфере борьбы за интересы тру�
дового народа. Борьба КПРФ
за социально�экономические,
политические права граждан,
за национальную безопасность
страны должна стать темой
представительного форума. 

В декабре КПРФ по всей
стране организует региональ�
ные акции протеста по самым
актуальным проблемам, вол�
нующим людей. Они станут
частью Всероссийской акции,
приуроченной к 139�й годов�

щине со дня рождения И.В.
Сталина. 

Секретарь МГК КПРФ Вла�
димир Родин рассказал о плане
работы столичных коммунис�
тов на ближайшее время. Все
партийные отделения готовы к
проведению акций протеста,
как говорится, на злобу дня: это
и так называемая реновация, и
«точечная застройка», и эколо�
гия, и многое другое. Кроме то�
го, коммунисты нескольких
районов Москвы проведут про�
тестные акции против установ�
ки и планируемого открытия 
11 декабря памятника Алексан�
дру Солженицыну.

Среди других тем, которыми
сейчас занимаются коммунис�
ты столицы, — возврат пере�
плаченных москвичами денег
за теплоснабжение. Коммуни�
сты через суд будут требовать
компенсировать людям нако�
пившуюся за три года перепла�
ту в размере 5 тысяч рублей за
год с квартиры. В итоге за три
года каждая семья сможет по�
лучить 15 тысяч рублей. 

Собравшиеся также обсуди�
ли проект плана основных ме�
роприятий, проведение кото�
рых намечено штабом проте�
стных действий на первое по�
лугодие 2019�го.

Алёна ЕРКИНА.

Штаб протеста

Дать решительный ответ
Очередное заседание Общероссийского

штаба протестных действий состоялось 27 ноя�
бря под руководством заместителя Председа�
теля ЦК КПРФ Владимира Кашина. Его участни�
ки рассмотрели вопросы подготовки к возложе�
нию 21 декабря, в день 139�й годовщины со дня
рождения Генералиссимуса, венков и цветов к
могиле И.В. Сталина на Красной площади, а так�
же организации региональных акций протеста.

Образумили

ПО МНЕНИЮ администрации посёлка Воло�
коновка, что в Белгородской области, нужно

срочно начать бороться с наследием советской
эпохи и для начала переименовать улицу 60 лет
Октября. Местные чиновники назначили по это�
му вопросу публичные слушания.

И тогда в центре Волоконовки коммунисты и
комсомольцы провели пикет под лозунгом «Нет
— переименованию!», распространили партий�
ные газеты и листовки, организовали среди жите�
лей сбор подписей.

Каждый дом на этой самой протяжённой улице
посёлка открывал свои двери нашим товарищам,
проводившим опрос граждан. В результате не на�

шлось ни одного человека, который был бы за её
переименование.

Заручившись поддержкой, первый секретарь
Волоконовского райкома КПРФ Валентина Ма�
мыко организовала в центре Волоконовки пикет.
Впрочем, ещё до того как состоялась акция проте�
ста, власти, испугавшись народного возмущения,
решили отказаться от своей сумасбродной идеи.
Улица 60 лет Октября сохранит своё название.

Всё это ещё раз показывает, что единодушно
высказанное мнение большинства в состоянии
образумить власть.

Пресс+служба 
Белгородского обкома КПРФ.

Что делать, если народ бедствует, с трудом дотягивая от зарплаты до зарплаты,
утопая в налоговых поборах и кредитной кабале? Что делать, если не благоустроены
улицы, разрушено хозяйство, разбиты дороги, безработица среди молодёжи?

В последнее время в руководстве России возобнови�
лись разговоры о заключении мирного договора с Япо�
нией на основе советско�японской Декларации от 1956
года. Под этой маркой опять муссируется вопрос о пере�
даче Японии двух островов Курильской гряды, принад�
лежащих России. Сама идея отторжения Курильских ос�
тровов вызывает сильнейшую негативную реакцию аб�
солютного большинства российского общества.

Ссылки сторонников отчуждения Курильских ост�
ровов от России на Декларацию от 1956 года неприем�
лемы. Эта Декларация была дезавуирована Советским
Союзом всего через четыре года после её подписания
ввиду односторонних действий Японии, создающих
угрозу безопасности СССР, и выдвижения новых тер�
риториальных претензий. 

Заключение «мирного договора» между Россией и
Японией лишено политического да и практического
смысла. 2 сентября 1945 года Япония подписала Акт о
безоговорочной капитуляции, предусматривающий от�
каз от любых претензий на утраченные ей территории,
включая южную часть острова Сахалин и Курильские
острова, возвращённые в состав нашей страны. 

С Германией, с которой СССР воевал четыре года,
мирного договора не заключалось. Акта о капитуля�
ции оказалось вполне достаточно, чтобы никакие тер�
риториальные претензии к нам не возникали. И при
этом ФРГ — один из наиболее важных и крупных тор�
говых партнёров России. Просто в Берлине признают
политические реалии, сложившиеся после Второй
мировой войны, а в Токио тешат себя надеждами на
пересмотр её итогов. 

Если опаснейшая затея с отчуждением двух островов
получит развитие (а на самом деле Япония претендует на
четыре острова Курильской гряды), то немедленно выст�
роится длинная очередь желающих забрать у России
часть её исконных земель. Уже возобновились претен�

зии на Карелию и Калининградскую область. А некото�
рые горячие головы замахиваются даже на Сибирь. 

Передача Японии островов Курильской гряды неиз�
бежно повлечёт за собой тяжёлые геостратегические по�
следствия. Флот США — главного союзника Японии —
получит доступ в Охотское море, которое ныне является
внутренним морем России. Это обеспечит американцам
полный контроль над выходом в океан надводных кораб�
лей и атомных подводных лодок Тихоокеанского флота.

Переход островов под юрисдикцию Японии обернёт�
ся потерей огромного экономического пространства —
200�мильной зоны, наполненной ценнейшими биоло�
гическими ресурсами и полезными ископаемыми. В То�
кио, обещая неслыханно выгодные условия торгового
сотрудничества в обмен на «мирный договор», одновре�
менно вводят экономические санкции против России.
Очевидно, мы должны судить о намерениях наших
«партнёров» не по их словам, а по их делам. 

Патриоты России, гражданское сообщество проявля�
ют серьёзную озабоченность и тревогу по поводу возни�
кающих уступок и потерь. Мы разделяем и поддержива�
ем суть и дух заявления межрегионального движения «За
территориальную целостность России. Русские Курилы»
и солидарны с их требовательным наказом властям: «Не
раздавать — не обещать»!

Нынешнее российское руководство декларирует при�
верженность патриотизму. Но при этом не только не
пресекает по сути преступные разговоры об отчуждении
от России части её территории, но и своей невнятной
позицией фактически стимулирует этот процесс. В по�
литическом плане всё это приведёт к полному обвалу ав�
торитета власти и дестабилизации обстановки в стране. 

Туманные обещания японской стороны не размещать
на островах военные базы США не могут вводить нас в
заблуждение. Нам уже обещали не продвигать НАТО на
восток. В итоге войска НАТО уже чувствуют себя хозяе�

вами во всех странах Восточной Европы, проводят про�
вокационные учения на наших границах. Отступать
дальше некуда — ни на западе, ни на востоке.

Истинная причина появления «территориальных
претензий» и других враждебных действий по отноше�
нию к России заключается в резком ослаблении на�
шей страны в результате либеральной социально�эко�
номической политики, разрушающей некогда могу�
чие промышленность, сельское хозяйство, науку, об�
разование и культуру. Без изменения курса страны в
интересах подавляющего большинства её народа
нельзя рассчитывать на возрождение России как под�
линно могучей мировой державы. 

КПРФ заявляет, что попытки ревизии итогов Вто�
рой мировой войны, поощрение реваншистских наст�
роений в Японии должны быть решительно отвергну�
ты. Опасность таких настроений подтверждается раз�
гулом потомков нацистов�бандеровцев, захвативших
братскую Украину. 

Территориальная целостность — одна из важней�
ших основ существования и развития любого государ�
ства. Это вопрос жизненно важных интересов народа
России. Как говорится в популярной песне, «чужой
земли мы не хотим ни пяди, но и своей вершка не от�
дадим». Не грех было бы чаще вспоминать эти слова
тем, кто несёт ответственность за безопасность и
внешнюю политику России. 

КПРФ убеждена, что главное внимание должно со�
средоточиться на решении жгучих внутренних проблем
страны, на осуществлении требований главы государст�
ва о выводе России на мировые темпы экономического
роста, вхождении в пятёрку наиболее передовых стран и
преодолении бедности. Будем опять сильными, умными
и успешными — ни у кого не возникнет соблазна пося�
гать на наши земли.

Г.А. ЗЮГАНОВ.

В Узбекистане вво�
дится частная собст�
венность на землю.
Пока речь идёт об уча�
стках несельскохозяй�
ственного назначения,
но власть намерена уг�
лублять либеральные
реформы. Среди дру�
гих её шагов — прива�
тизация банковского
сектора и активное
привлечение иност�
ранных специалистов.

С 1 ИЮЛЯ следующего года
в Узбекистане может быть
разрешена приватизация

земельных участков. Соответст�
вующий проект президентского
постановления опубликован для
общественного обсуждения. Со�
гласно документу, предприни�
матели смогут выкупать терри�
тории, на которых расположены
принадлежащие им здания и
объекты производственной ин�
фраструктуры, а также прилега�
ющие земельные участки. Во�
вторых, гражданам республики,
а также лицам без гражданства,
постоянно проживающим в
стране, будет позволено прива�
тизировать земли, выделенные
им для индивидуального жи�
лищного строительства и обслу�
живания жилого дома. Наконец,
в случае приватизации государ�
ственных объектов недвижимос�
ти новым владельцам перейдёт
право собственности не только
на помещения, но и на земель�
ные участки.

Чтобы лучше понять ради�
кальность этой меры, нужно по�
мнить, что до последнего време�
ни Узбекистан был одной из не�
многих постсоветских стран, где
отсутствовала частная собствен�
ность на землю. Как указано в
Конституции республики (ста�
тья 55), «земля, её недра, воды,
растительный и животный мир и
другие природные ресурсы явля�
ются общенациональным богат�
ством». Однако новое руковод�

ство во главе с Шавкатом Мир�
зиёевым решило пойти по пути
рыночных преобразований. В
обосновании постановления го�
ворится, что реформа позволит
стране стать более привлека�
тельной для иностранных инвес�
тиций, мобилизует внутренние
вложения в экономику и устра�
нит устаревшие нормы земель�
ного законодательства. Правда,
идти на слишком уж открытый
конфликт с Конституцией влас�
ти пока не стали и, сославшись
на слова о земле как общенацио�
нальном богатстве, ввели огра�
ничения на приобретение участ�
ков иностранцами. 

Впрочем, эта уступка может
быть временной, особенно учи�
тывая скорость и глубину либе�
ральных реформ. Ещё одно по�
становление президента даёт
«зелёный свет» привлечению
иностранных специалистов. К
последним отнесены выпускни�
ки лучших мировых вузов, отра�
ботавшие не менее пяти лет по
специальности. В случае приезда
в Узбекистан им обещаны зара�
ботная плата в размере 30—60
тысяч долларов в год, а также на�
логовые льготы. Кроме того, с 
1 декабря иностранные гражда�
не, инвестировавшие в эконо�
мику республики не менее 
1,7 миллиарда сумов (13,6 млн
руб.) путём приобретения акций
или долей отечественных пред�
приятий, смогут занять в них
любую должность без прохожде�
ния разрешительных процедур.

Среди постов, которые плани�
руется предложить зарубежным
специалистам, будут должности
руководителей так называемых
президентских школ. Как сооб�
щило министерство народного
образования, они создаются в

каждом регионе страны для вы�
явления талантливой молодёжи
и предоставления ей возможнос�
тей для развития. «Иностранные
специалисты будут руководить
президентскими школами, что
должно обеспечить прозрач�
ность отбора учеников и качест�
во всего образовательного про�
цесса. Также планируется при�
влечь иностранных преподава�
телей и местных высококвали�
фицированных специалистов,
которым будут предложены до�
стойные условия работы», — за�
явил глава ведомства Шерзод
Шерматов.

Ускоренными темпами в Узбе�
кистане осуществляется прива�
тизация. В конце ноября руко�
водство Центрального банка
объявило о начале разгосудар�
ствления банковской сферы. По
словам его председателя Мама�
ризо Нурмуратова, сейчас доля
государства в уставном капитале
банков составляет 86 процентов,
но в ближайшее время начнёт
снижаться. Для этого будет при�
нята специальная программа.
Основными покупателями лако�
мых кусков финансового секто�
ра могут стать иностранные ка�
питалисты, поскольку, как при�
знался Нурмуратов, у местного
бизнеса недостаточно средств.
Однако именно отечественные
граждане первыми ощутят на се�
бе негативные последствия ли�
берализации банковской сферы,
поскольку чиновники собира�
ются полностью ликвидировать
систему льготного кредитова�
ния. «Она искажает всю банков�
скую систему и мешает форми�
рованию банка как нормальной
коммерческой структуры», —
пояснил председатель Центро�
банка. 

Либерализация затронет и
торговую сферу. Подписанный
Шавкатом Мирзиёевым указ от�
меняет лицензирование деятель�
ности по осуществлению опто�
вой торговли, требование о по�
лучении разрешения на выезд�
ную торговлю и т.д. Кроме того,
отмене подлежат ограничения
на экспорт отдельных видов то�
варов, среди которых мясо, рас�
тительное масло, сахар, руды и
концентраты цветных металлов. 

Власти не перестают повто�
рять, что рыночные реформы
поднимут уровень жизни насе�
ления. Пока же наблюдается
другая картина: число бедных
остаётся на высоком уровне, а
социальное расслоение растёт.
Средний доход на одного чело�
века в стране — всего 5,8 милли�
она сумов (46,4 тыс. руб.) в год,
однако три четверти семей с низ�
кими доходами не получают со�
циальных пособий. В то же вре�
мя в рейтинге сокращения нера�
венства, составленного между�
народной исследовательской ор�
ганизацией «Оксфам», Узбекис�
тан занял предпоследнее, 156�е
место. В основу рейтинга были
положены такие показатели, как
социальные расходы государст�
ва, справедливость налоговой
системы и трудовые права граж�
дан. Таким образом, либераль�
ные преобразования в республи�
ке с огромной долей вероятнос�
ти приведут к тому же, к чему
они привели во многих других
странах, окунувшихся в рыноч�
ную стихию, — стагнации бед�
ности и вопиющему социально�
му неравенству.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Погружение 
в рыночную стихию

БИТКОИН КАТИТСЯ В
ПРОПАСТЬ: ЭТА САМАЯ
ПОПУЛЯРНАЯ КРИПТОВА+
ЛЮТА ЗА ГОД СНИЗИЛАСЬ В
ЦЕНЕ В ПЯТЬ РАЗ. Сейчас
биткоин стоит меньше 4,5 тыс.
долларов, хотя в декабре 2017
года он достигал 20 тыс. долла�
ров. Та же тенденция наблюда�
ется и с другими криптовалю�
тами. Только за последнюю не�
делю биткоин потерял треть
своей стоимости, сообщает
Рейтер. По данным площадки
CoinMarketCap, капитализация
рынка криптовалют составляет
около 165 млрд долларов. По
словам экспертов, не исключе�
но, что падение стоимости ци�
фровых валют продолжится. 

ГУБЕРНАТОР КАРЕЛИИ
АРТУР ПАРФЕНЧИКОВ ОТ+
ВЕТИЛ ГРУБЫМ ОТКАЗОМ
НА ПРОСЬБУ МЕСТНОЙ
ЖИТЕЛЬНИЦЫ АННЫ ВЛА+
СОВОЙ ОТКРЫТЬ ДЕТСКИЙ
САД В ПОСЁЛКЕ СУОЁКИ.
Диалог жительницы Карелии с
губернатором состоялся в соци�
альной сети «ВКонтакте». Глава
региона посоветовал договари�
ваться с бабушками, нанять ня�
ню, а также, чтобы «о ребёнке
отец его и деды думали». В кон�
це диалога в соцсети он заявил,
что к нему обращаться бесполез�
но, удалил переписку, а женщи�
ну убрал из «друзей», сообщает
издание «7х7», в распоряжении
которого оказалась копия пе�
реписки матери двоих детей с
главой региона. Незадолго до
этого в Суоёки закрыли школу и
детсад. Анна Власова сообщила
изданию «Руна», что ей нужно
выходить из отпуска по уходу за
ребёнком и она не знает, как по�
ступить с двумя детьми пяти� и
полуторалетнего возраста. В
связи с этим она обратилась к
губернатору, который заявил,
что детсад открывать не станет.

Курьер новостей

Косово Чили

Чужой земли мы не хотим ни пяди,
но и своей вершка не отдадим

Заявление Председателя ЦК КПРФ

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Анализ и прогноз

К АК ИЗВЕСТНО, в России основ�
ным параметром для всех макро�
экономических прогнозов являет�

ся цена на нефть. В этом году ситуация с
мировой нефтяной конъюнктурой была
для России крайне благоприятной:
большую часть года цена нефти эталон�
ной марки Brent находилась выше 65
долларов за баррель (д/б), а в период с
мая по октябрь она колебалась в диапа�
зоне 70—80 д/б, иногда поднимаясь ещё
выше. В результате по итогам года феде�
ральный бюджет будет исполнен со зна�
чительным профицитом.

Поэтому когда готовился бюджет на
2019 год, настроения наших чиновников
в отношении прогнозов цен на нефть
были крайне оптимистичными. В базо�
вый сценарий бюджетного прогноза бы�
ла заложена среднегодовая цена 63,4
доллара за баррель российской нефти
Urals, что гораздо выше, чем было в бю�
джетах прошлых лет. Цена нефти марки
Urals привязана к цене марки Brent и от�
личается от неё немного: обычно на 1—3
доллара за баррель. Таким образом,
можно считать: наш бюджет предпола�
гает, что среднегодовая цена марки Brent
в 2019 году составит порядка 65—66 д/б.
Другой базовый параметр нашего бюд�
жета — среднегодовой курс доллара; в
бюджете на 2019 год заложен курс 63,9
рубля за доллар (тоже, очевидно, нереа�
листичный). Следовательно, можно
считать, что предполагаемая в бюджете
среднегодовая цена нефти эталонной
марки Brent в рублях составляет порядка
4,2 тыс. рублей за баррель.

Тогда, в сентябре, при ценах 75—85
долларов (то есть выше 5 тыс. рублей)
за баррель Brent заложенный в бюджет
2019 года прогноз цен представлялся
весьма умеренным, то есть многим ка�
залось, что российский бюджет имеет
большой запас прочности. Однако в на�
чале октября цены начали стремитель�
но падать и с тех пор непрерывно сни�
жаются. Цена нефти Brent за это время
упала примерно на треть — с 86 до 59
д/б. Особенно мощное падение про�
изошло в минувшую неделю (с 19 по 23
ноября): по итогам недели цена упала
примерно на 8 д/б (до этого темп паде�
ния составлял порядка 3 д/б в неделю).
В пересчёте на рубли по текущему кур�
су цена Brent опустилась до 3,9 тыс.
рублей за баррель, то есть она уже за�
метно ниже среднегодового значения
цены, заложенного в федеральном бю�
джете 2019 года. 

Если снижение продолжится и даль�
ше, то запланированный в бюджете про�
фицит будет сокращаться. По оценкам
агентства АКРА, федеральный бюджет
на 2019 год обеспечивается при цене
48,8 доллара за баррель Urals, то есть
примерно при цене 50 долларов за бар�
рель Brent. При падении ниже 50 д/б фе�
деральный бюджет станет дефицитным.
Это может привести к сокращению бю�
джетных расходов, поскольку финанси�
рование дефицита бюджета за счёт даль�
нейшего роста госдолга может оказаться
слишком дорогим, а компенсация выпа�
дающих нефтяных доходов бюджета из
средств Фонда национального благосо�
стояния, согласно бюджетному правилу,
начинается только при падении цены
нефти ниже цены отсечения, которая в
2019 году составит 41,7 д/б.

Насколько вероятно, что падение
нефтяных цен продолжится? Точнее,
насколько вероятно, что цены на
нефть значительно упадут от их ны�
нешних уровней и будут оставаться
низкими в течение длительного време�
ни (как минимум 2—3 квартала), так
что среднегодовая цена нефти за 2019
год окажется значительно ниже зало�
женной в бюджете?

Мировые цены на нефть в средне�
срочной перспективе зависят в первую
очередь от динамики мирового спроса и
предложения. В краткосрочной пер�
спективе существенную роль также иг�

рает спекулятивный фактор: в результа�
те действий спекулянтов цены могут
временно отклоняться в ту или другую
сторону от уровней, определяемых
спросом и предложением. В эту катего�
рию входит и так называемая геополи�
тическая премия, то есть спекулятивная
«прибавка» к цене нефти, возникающая
на ожиданиях военных конфликтов и
обострения геополитической напря�
жённости. 

Посмотрим на динамику каждого из
указанных факторов.

Что касается спекулятивного факто�
ра, то в ближайшее время он будет спо�
собствовать падению нефтяных цен
(если, конечно, не случится какого�то
резкого обострения геополитической
напряжённости). Дело в том, что сей�
час большинство индикаторов техни�
ческого анализа указывают на продол�
жение падения, поэтому спекулянты

будут играть на понижение, тем самым
поддерживая и усиливая тенденцию к
понижению. 

Что касается мирового предложения
нефти, то оно растёт, причём в послед�
ние несколько месяцев этот рост за�
метно усилился. В частности, в США, в
России и в Саудовской Аравии — в трёх
странах, которые с большим отрывом
лидируют в мире по добыче нефти, —
объёмы добычи находятся вблизи ис�
торических максимумов. В сентябре
мировая добыча нефти превысила 100
млн баррелей в сутки (мбс), и к началу
октября этого года дефицит нефти на
мировом рынке сменился устойчивым
профицитом. Кроме того, американ�
ское эмбарго в отношении Ирана ока�
залось гораздо мягче, чем ожидалось, и
это также нанесло дополнительный
удар по ценам. 

ОПТИМИСТЫ указывают на два
фактора, которые, по их мнению,
помогут убрать с рынка избыточ�

ное предложение и тем самым не позво�
лят ценам упасть слишком низко. Во�
первых, на начало декабря запланирова�
на встреча ОПЕК+, на которой ожида�
ется принятие решения о сокращении
добычи странами, входящими в эту ор�
ганизацию. Во�вторых, оптимисты ожи�
дают, что при падении цен ниже 50—55
д/б добыча сланцевой нефти США будет
резко сокращаться, поскольку считает�
ся, что на нынешнем технологическом
уровне при таких ценах она нерента�
бельна. Однако, на наш взгляд, ни один
из этих двух оптимистичных прогнозов
скорее всего не реализуется. 

Дело в том, что странам — экспортё�
рам нефти и раньше далеко не всегда
удавалось договориться о снижении до�
бычи, и даже если договорённость всё�
таки достигалась, то зачастую некото�
рые из стран�участниц практически сра�

зу начинали тайно её нарушать, тем са�
мым подрывая у остальных участников
стимул к её соблюдению. Теперь же си�
туация дополнительно осложняется ещё
и тем, что любое самоограничение до�
бычи странами ОПЕК+ будет стимули�
ровать рост добычи сланцевой нефти в
США (которые не входят в ОПЕК+), и
это уже в недалёком будущем приведёт
не к стабилизации мирового предложе�
ния нефти, а к перераспределению до�
лей рынка в пользу США. 

С 2013 года объёмы нефтедобычи в
США выросли примерно в полтора раза
— до 11,7 мбс в ноябре этого года (Рос�
сия и Саудовская Аравия сейчас добыва�
ют примерно столько же — 11,4 и 10,9
мбс соответственно). Весь рост амери�
канской добычи произошёл за счёт
сланцевой нефти: за эти годы она увели�
чилась на 4 мбс — с 3,5 до 7,5 мбс. При�
чём в 2018 году благодаря высоким неф�
тяным ценам, сложившимся в результа�
те прошлой сделки по ограничению до�
бычи странами ОПЕК+, рост добычи
нефти в США заметно ускорился. Так,
за первые девять месяцев этого года объ�
ём добычи вырос примерно на 2 мбс (в
январе 2018 года объём добычи в США
колебался в диапазоне 9,5—9,9 мбс; до
этого было ещё меньше). Более того, в
Техасе уже подготовлены скважины
суммарной мощностью ещё на 2 мбс;

они заработают, как только будут дост�
роены нефтепроводы для транспорти�
ровки нефти, а это ожидается в первой
половине 2019 года. 

Таким образом, самоограничение до�
бычи странами ОПЕК+, если оно всё�
таки произойдёт, будет им выгодно в
краткосрочной перспективе, но уже в
недалёком будущем обернётся потеря�
ми. Участники ОПЕК+ проблему пони�
мают, и это будет подрывать их стимул
договориться. 

Также можно вспомнить о нынешней
политической «уязвимости» Саудовской
Аравии вследствие убийства проживав�
шего в США журналиста Хашогги. В та�
кой ситуации Эр�Рияд вряд ли пойдёт
на значительное сокращение добычи
наперекор явно выраженному желанию
Трампа видеть цену на нефть «намного
ниже» (несмотря на высокие объёмы до�
бычи, США до сих пор остаются нетто�
импортёром нефти, так что низкие цены
им выгодны).

Второй аргумент оптимистов — о со�
кращении объёмов сланцевой добычи
при падении нефтяных цен — также,
скорее всего, окажется несостоятель�
ным. Во�первых, потому что технологии
добычи сланцевой нефти постоянно со�
вершенствуются и уже на многих слан�
цевых месторождениях (в частности, в
Техасе) добыча остаётся рентабельной
даже при ценах 30 долларов за баррель. 

А во�вторых, потому, что в период вы�
соких цен на нефть американские слан�
цевики, по�видимому, зафиксировали
цену своих поставок на весь 2019 год на
приемлемых для себя уровнях (об этом
предположении сообщает, в частности,
агентство «Блумберг»). Это делается с
помощью покупки специальных финан�
совых инструментов (фьючерсов и оп�
ционов) и позволяет нефтяникам сде�
лать свои бюджеты более предсказуемы�
ми: они теряют часть прибыли в перио�

ды роста цен, но зато могут сравнитель�
но комфортно переживать периоды их
резкого падения.

Известно, что такую практику уже
давно и успешно используют мекси�
канцы. На волне всеобщего оптимизма
в отношении цен на нефть, царившего
на финансовых рынках в середине это�
го года, производители нефти могли
сравнительно недорого зафиксировать
себе цены продаж на уровне 60—70 д/б.
Этим воспользовались многие нефтя�
ные компании, например, бразильские
нефтяники зафиксировали себе цену на
весь 2019 год на уровне 65 д/б (в пере�
счёте на цену Brent). 

По всей видимости, американские
сланцевики тоже воспользовались этой
возможностью и зафиксировали себе
на 2019 год приемлемые цены продаж.
Об этом косвенно свидетельствует
«двухходовка» Трампа, который снача�
ла грозил Ирану жёстким нефтяным
эмбарго, создавая тем самым информа�
ционный фон для спекулятивного рос�
та цены нефти, а потом вдруг оказа�
лось, что эмбарго практически не рабо�
тает, и Трамп начал активно выступать
за снижение нефтяных цен. Американ�
ские нефтяники тоже внесли свой
вклад в эту спекулятивную игру, приос�
тановив рост добычи на период с июня
по сентябрь, а с октября добыча в США
резко рванула вверх.

Немного отступая от темы, заметим,
что российские нефтяники тоже «заст�
раховались» от падения нефтяных цен,
заключив с правительством соглашение
о заморозке цен на бензин. Это согла�
шение, напомним, было заключено в
конце октября, когда нефтяные цены
были ещё вблизи максимумов. Таким
образом, в отличие от мексиканских и
бразильских коллег, наши нефтяники
застраховали свои прибыли не за счёт
разумного использования финансовых
инструментов, а за счёт примитивного
ограбления народа. Подробнее об этом
см. статью «Олигархи внакладе не оста�
нутся» («Правда», №125, от 15.10.2018).
Высказанный в той статье прогноз под�
тверждается: уже к середине ноября
биржевые цены на бензин и дизтопливо
в России стали выше, чем экспортные
цены (за вычетом пошлин и затрат на
транспортировку за рубеж).

И ТАК, в 2019 году мы, скорее все�
го, не увидим заметного сокра�
щения предложения нефти даже

в случае падения цен до 30 д/б, поэтому
быстрого отскока цен не будет. Следова�
тельно, при нынешних темпах роста по�
требления переизбыток нефти на миро�
вом рынке, скорее всего, сохранится в
течение всего следующего года. 

Но это ещё не всё: есть серьёзные ос�
нования полагать, что не только дина�
мика предложения, но и динамика
спроса на нефть в 2019 году будет небла�
гоприятной для роста цен, так как спрос
будет расти гораздо медленнее. Это бу�
дет вызвано существенным замедлени�
ем мировой экономики, которое уже на�
чалось и далее будет только усиливаться. 

Всё это говорит о том, что падение
нефтяной конъюнктуры, скорее всего,
будет глубоким и цены будут оставаться
на низких уровнях значительное время.
Нельзя исключать и совсем жёсткий
сценарий, при котором цена упадёт зна�
чительно ниже 40 д/б. Так будет в слу�
чае, если наблюдаемое сейчас замедле�
ние мировой экономики перерастёт в
полномасштабную рецессию. И хотя не�
избежная при таком сценарии девальва�
ция рубля окажет некоторую поддержку
российскому бюджету, её будет явно не�
достаточно для удержания бюджетного
дефицита на приемлемом уровне. 

В 2019 году, даже при этом жёстком
сценарии, сокращение бюджетных рас�
ходов будет ограниченным, поскольку
согласно бюджетному правилу при па�
дении нефтяных цен ниже цены отсе�
чения 41,7 д/б выпадающие доходы бю�
джета могут компенсироваться из Фон�
да национального благосостояния
(ФНБ). В настоящее время объём ФНБ
составляет 5,1% ВВП, и если к концу
года он не станет меньше 5% ВВП, то
компенсация нефтяных доходов бюд�
жета, выпадающих в результате паде�
ния цены нефти ниже 41,7 д/б, возмож�
на в полном объёме. Однако уже в 2020
году такой поддержки у бюджета может
и не быть: при жёстком сценарии к
концу 2019 года объём ФНБ станет
меньше 5% ВВП, и компенсация выпа�
дающих нефтяных доходов бюджета из
средств ФНБ, согласно бюджетному
правилу, будет ограничена величиной
1% ВВП. И тогда бюджетные расходы
уже придётся резать по живому.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

О нефтяных ценах
и федеральном бюджете

В ЦК КПРФ СОСТОЯ�
ЛАСЬ встреча с китай�
скими научными работ�

никами. Гостей приветствовал
заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков. Он отме�
тил, что российские коммуни�
сты с большим вниманием сле�
дили за работой XIX съезда
КПК и укреплением позиций
Коммунистической партии
Китая как в своей стране, так и
на международной арене. От�
вечая на приветствие, Чень
Вэйи заметил, что их институт
в определённом смысле явля�
ется детищем XIX съезда КПК:
это исследовательское учреж�
дение создано в результате
объединения нескольких ин�
ститутов в марте текущего го�
да. В нём трудятся 658 сотруд�
ников. «Учёные института сра�
зу приступили к серьёзной ра�
боте, — сказал Чень Вэйи. —
Коллектив уделяет большое
внимание изучению теории
марксизма�ленинизма. Но од�
новременно мы изучаем теоре�
тические идеи Мао Цзэдуна,

теорию строительства социа�
лизма с китайской специфи�
кой Дэн Сяопина, теорию
представительства и научную
теорию. Большое внимание
уделяем теории Си Цзиньпи�
на. Изучая эти теории, мы
стремимся опираться на уси�
лия народа в строительстве со�
циализма с китайской специ�
фикой».

Д.Г. Новиков поделился
мыслями о теоретической ра�
боте, которая ведётся в КПРФ
и в КПК: «Одна только цифра:
в Китайской Народной Рес�
публике действует 1400 инсти�
тутов марксизма! Это очень
большие научные силы, кото�
рые, на наш взгляд, делают
важную работу с точки зрения
развития Китая по социалис�
тическому пути». Он также
подчеркнул, что Китай демон�
стрирует выдающиеся успехи в
деле экономического и социа�
листического строительства,
что ещё раз доказывает жизне�
способность социализма и «со�
ветского проекта». 

Член Президиума ЦК
КПРФ, главный редактор
«Правды» Б.О. Комоцкий рас�
сказал гостям о большом вни�
мании, которое уделяет газета
вопросам теории. Продолжая
ленинские традиции, она фак�
тически стала не только поли�
тическим, но и теоретическим
органом партии. О теоретичес�
ких исследованиях, проводи�
мых членами РУСО, сообщил
председатель ЦС этой общест�
венной организации, член ЦК
КПРФ И.И. Никитчук. 

Участники встречи ответили
на взаимные вопросы. Так,
И.И. Никитчук интересовался,
как партии, чтобы укреплять
социализм с китайской специ�
фикой, удаётся контролировать
капиталистический сектор эко�
номики, играющий в Китае
очень важную роль. Отвечая на
этот вопрос, Чень Вэйи обратил
внимание на то, что после XVIII
съезда КПК по инициативе
Председателя Си Цзиньпина
началась энергичная работа по
борьбе с коррупцией. Для этого
в партии создан ряд структур,
занимающихся проверкой ра�
боты кадров, стиля работы, фи�
нансовой деятельности и т.д.
Возглавляет это направление
Центральная комиссия по про�
верке дисциплины. 

«Эти структуры, — пояснил
Чень Вэйи, — пронизывают

всю вертикаль организаций и
учреждений страны. Их работа
распространяется и на дея�
тельность частных предприя�
тий и учреждений. Созданная
система контроля позволила
пресечь деятельность многих
коррупционеров. Среди нака�
занных есть руководители гос�
учреждений, уличённые в кор�
рупции, чиновники, тесно свя�
занные с бизнесом, ряд част�
ных предпринимателей. Осо�
бенно строгий подход — к чле�
нам партии. Осуществляемая
партией борьба с коррупцией
получила высокую оценку все�
го китайского народа. Иници�
атива Председателя Си — это
важный метод решения задачи
сохранения курса на строи�
тельство социализма с китай�
ской спецификой». Чень Вэйи
также отметил, что на прошед�
шем недавно XIV Всекитай�
ском съезде профсоюзов това�
рищ Си Цзиньпин поставил
новые важные задачи, наце�
ленные на повышение роли
рабочего класса в жизни ки�
тайского общества.

Китайским обществоведам
был задан вопрос, что означает
появившийся в китайской пе�
чати и на странице «Народный
Китай: свершения, задачи, це�
ли», которую готовит для
«Правды» «Жэньминьван»,
термин «самореволюция». За�

меститель заведующего иссле�
довательским отделом Шэнь
Лутао пояснил, что это поня�
тие впервые использовал Си
Цзиньпин на встрече с губер�
наторами провинций во время
XIX съезда КПК. «В соответст�
вии с марксистско�ленинским
учением, — отметил учёный, —
под социальной революцией
мы понимаем смену социаль�
ного строя во всём обществе.
Она в нашей стране успешно
осуществляется уже несколько
десятилетий. В этом историче�
ском процессе важнейшая
роль принадлежит КПК. Но�
вый термин призван подчерк�
нуть роль субъективного фак�
тора в социальной революции,
в частности Коммунистичес�
кой партии. Председатель Си
Цзиньпин указал, что требует�
ся контроль не только со сто�
роны партии, но и за работой
самой партии. И таким кон�
тролёром должен выступать
народ, трудящиеся Китая. Он
подчеркнул, что нужна кампа�
ния по борьбе с коррупцией в
самой партии, по полному ис�
коренению её из партии. Пере�
вод идеи Председателя КНР на
русский язык словом «саморе�
волюция» не очень точный.
Смысл идеи в сохранении пар�
тией своего революционного
характера в ходе строительства
социализма с китайской спе�

цификой. Речь идёт о расши�
рении внутрипартийной кри�
тики, о борьбе с недостатками
внутри Коммунистической
партии, которую проводит са�
ма партия, своими силами, при
широкой поддержке народа. О
действенности этого процесса
очищения партии от людей,
чуждых её политическим и мо�
ральным принципам, говорит
то, что реализация идеологии
Си Цзиньпина привела к ис�
ключению из КПК и снятию с
работы 440 министров, их за�
местителей и других крупных
чиновников, позорящих свои�
ми поступками Коммунисти�
ческую партию».

Отвечая на вопрос об оценке
места КПК в теоретической
работе международного ком�
движения по развитию марк�
систско�ленинского учения,
Д.Г. Новиков подчеркнул важ�
ную роль ежегодных междуна�
родных семинаров о социализ�
ме, которые уже много лет
проводит КПК. Их инициато�
ром является Академия обще�
ственных наук Китая. Нынче
состоялся 9�й такой семинар.
Очень важно, что китайские
обществоведы приглашают на
них своих единомышленников
из других стран. Способствует
обсуждению фундаментальных
проблем марксизма�лениниз�
ма и выбор вопросов, которые

выносятся на обсуждение се�
минаров. В частности, в про�
шлом году такой семинар был
посвящён 100�летию Великого
Октября. Круг обществоведче�
ских работ, которые издаются в
Китае, касается как современ�
ных проблем строительства со�
циализма в стране, так и марк�
систско�ленинских истоков
теории.

«У коммунистов, — сказал
Д.Г. Новиков, — возникают во�
просы, касающиеся частной
собственности в современном
Китае. Но такие же вопросы
возникали у российских ком�
мунистов, когда Ленин объя�
вил о новой экономической
политике. Многим из них тог�
да казалось, что это — избы�
точное допущение капиталис�
тических отношений в социа�
листической системе. Но ле�
нинский нэп позволил преодо�
леть разруху в стране после
Гражданской войны и дал хо�
роший стимул для развития со�
циализма. Объявленная 40 лет
назад политика реформ и от�
крытости помогла Китаю дале�
ко продвинуться по пути соци�
алистического строительства.
Но поскольку эти успехи были
достигнуты Китаем за счёт от�
крытости капиталистическому
рынку, то и появляются вопро�
сы типа того, который задавал
И.И. Никитчук. На наш
взгляд, те решения, которые
были приняты ХIХ съездом, и
та практика, в ходе которой ре�
ализует эти решения руковод�
ство КПК сегодня, свидетель�

ствуют о том, что в Китае по�
нимают опасности, которые
возникают на этом пути. Борь�
ба с коррупцией — одно из на�
правлений такой работы.
Очень важно, что флагманские
отрасли экономики остаются в
руках государства. Когда ис�
пользуешь рынок, то прихо�
дится заботиться о том, чтобы
он работал в народных интере�
сах и не стал диктовать свои ус�
ловия. По нашей оценке, КПК
удаётся решить эту исключи�
тельно важную задачу. Очень
важно, что плодами экономи�
ческих успехов Китая пользу�
ется всё население страны, что
успешно решаются проблемы
бедности и расширения соци�
альных гарантий.

В условиях, когда в Китае
обсуждается вопрос о сниже�
нии возраста выхода на пен�
сию, в борьбе против решения
российской власти повысить
этот возраст ваш пример для
российских коммунистов был
очень важен».

Во встрече, кроме названных
товарищей, приняли участие
секретарь ЦК КПРФ М.С. Ко�
стриков, заведующий Между�
народным отделом ЦК КПРФ
М.А. Забиров, член ЦК КПРФ,
руководитель Центра политиче�
ской учёбы при ЦК КПРФ С.Э.
Аниховский, кандидат в члены
ЦК КПРФ, заместитель руко�
водителя этого Центра М.С.
Музаев, исследователь, журна�
лист и писатель И.В. Пестун.

Виктор ТРУШКОВ.

Диалог о путях к социализму
Коммунистические партии Российской Федера�

ции и Китая постоянно обмениваются деловыми ви�
зитами. На прошлой неделе в Москве одновремен�
но оказались две делегации из Института истории
партии и партийных документов при ЦК КПК. Их воз�
главляли член коллегии Института Чень Вэйи и за�
меститель заведующего одного из исследователь�
ских отделов Института Чжан Шии. 

Цены на нефть непрерывно снижаются уже семь недель подряд и
опустились примерно на треть от максимумов, достигнутых в начале
октября. В пятницу, 23 ноября, произошло очередное мощное сни�
жение, и цена барреля нефти эталонной марки Brent упала до 59
долларов, или, в пересчёте на рубли, примерно до 3,9 тыс. рублей.
Это уже существенно ниже цены, заложенной в бюджете на 2019
год. Вполне вероятно, что нефтяные цены продолжат снижаться и
дальше, что может привести к необходимости пересмотра бюджета
и сокращению бюджетных расходов.

Антисоветизму — бой!

Гордимся
советской историей

Коммунисты и ком�
сомольцы Берёзовского
района провели флеш�
моб на тему «Не надо
«кормить» наших учени�
ков Солженицыным». 

П О ВСЕЙ РОССИИ про�
ходят подобные акции.
Вот и берёзовские акти�

висты КПРФ и ЛКСМ РФ не
остались в стороне. Всем изве�
стно, что произведения многих
советских и русских писателей
были исключены из школьной
программы по литературе. И
современные школьники уже
не изучают известных совет�
ских писателей. А ведь старшее
поколение зачитывалось рома�
нами и повестями того време�
ни: «Как закалялась сталь» 
Н. Островского, «Судьба чело�
века» М. Шолохова, «Повесть
о настоящем человеке» Б. По�
левого... Герои этих произведе�
ний вселяли в читателей граж�
данское мужество, любовь к
Родине, уважение к истории. В
буржуазной России делается
всё, чтобы на корню уничто�
жить память о созданном при
Советской власти.

Вспомним, как сжигали и
вывозили на макулатуру из
библиотек городов и сёл тыся�
чи книг известных писателей.
В школьной программе по ли�

тературе их место заняли опу�
сы обратного содержания, не�
сущие зло и ненависть к свое�
му народу. Чего стоит один
только «Архипелаг ГУЛАГ»
Солженицына, певца власов�
щины и антисоветчика. По�
этому актив коммунистов и

комсомольцев района и вышел
на улицы райцентра, чтобы
выразить свою позицию.

Борис ТЕЛЕШ,
первый секретарь Берёзовского

райкома КПРФ.
Красноярский край.

О ПИРАЯСЬ НА данные
проверок своего ведомст�
ва, Кудрин заявил следу�

ющее: «Большие проблемы у нас
с «Роскосмосом». Там есть про�
сто нерациональные траты, на�
рушения дисциплины всевоз�
можные: неправильно прово�
дятся процедуры закупок, завы�
шены цены. Цены космичес�
кие… очень много омертвлено
средств в недостроенных объек�
тах или тех, которые простаива�
ют. На счетах много неиспользу�
емых средств. Ну а кроме того,
несколько миллиардов утраче�
но, по сути своровано. Сейчас
идут расследования. «Роскос�
мос» попал в рекордсмены по
масштабу таких нарушений. Это
удивительно».

И удивляться есть чему. Ранее
сообщалось, что в 2017 году
Счётная палата РФ выявила 151
факт нарушений в работе гос�
корпорации «Роскосмос» на об�
щую сумму 785,5 млрд рублей.
Объём проверенных средств со�
ставил 1,741 трлн рублей. А в
2016 году тогдашняя глава СП
РФ Татьяна Голикова сообщала,
что по итогам 2016 года Счётная
палата выявила различных нару�
шений на 870 млрд рублей. Ос�
новными нарушителями в 2016
году были «Роскосмос», Феде�
ральная таможенная служба и
минсельхоз РФ. В отчёте СП от�
мечается: в связи с тем, что ито�
говые документы по проведён�
ным контрольным и экспертно�
аналитическим мероприятиям в
основном имеют ограничитель�
ную пометку «для служебного
пользования» и «совершенно се�
кретно», на сайте Счётной пала�
ты отчёты о результатах прове�
дённых мероприятий не разме�
щались.

По результатам проверок в
2017 году было направлено 10
представлений и два предписа�
ния Счётной палаты, 11 инфор�
мационных писем, в том числе
два — президенту РФ, одно — в
правительство РФ. Также в Ген�
прокуратуру было направлено
два обращения, в МВД — мате�
риалы одной проверки. Кроме
того, материалы одной проверки
были направлены в Следствен�
ный комитет РФ. Данные про�
верок СП РФ за вторую полови�
ну 2018 года будут опубликова�
ны в декабре.

КОСМИЧЕСКАЯ ТЕМА
хорошо известна и Ген�
прокуратуре. Официаль�

ный представитель ведомства
Александр Куренной заявил во
вторник журналистам, что «за
период с 2017�го по первую по�
ловину 2018 года поднимались
документы по той деятельности,
которую вело предыдущее руко�
водство «Роскосмоса». Были вы�
явлены системные нарушения
законодательства, в том числе
Гособоронзаказа, не тщательно
велись исследовательские и
опытно�конструкторские рабо�
ты. Это же сфера, которая связа�
на с высокой инженерией, и там
ведутся работы по регистрации
охраны прав на объекты интел�
лектуальной деятельности —
они зачастую срывались, срыва�
лись сроки оборонных заданий,
были выявлены факты поставок
некачественной продукции».

Кроме того, прокуроры вы�
явили нарушения законодатель�
ства о закупочной деятельности,
в плане ценообразования и зако�
нодательства об импортозаме�
щении. «Неудовлетворительно
обстояли дела вообще в ракетно�

космической отрасли — отсутст�
вовал необходимый контроль со
стороны корпорации за целе�
вым расходованием бюджетных
средств всеми предприятиями
этой отрасли», — сообщил Ку�
ренной. Всего, по его словам,
выявлено 1700 нарушений зако�
на. В соответствии с выявлен�
ными нарушениями были вне�
сены 302 представления проку�
рорами, более 200 должностных
лиц привлекались к ответствен�
ности, как к дисциплинарной,
так и к административной, и,
кроме того, 44 материала в рам�
ках статьи 37 УПК прокуроры
направили в следственные орга�
ны для решения о возбуждении
уголовных дел, 16 уголовных дел
уже возбуждено. Что касается
деятельности нынешней адми�
нистрации госкорпорации, то
она «с контроля Генпрокуратуры
не снимается, ведётся в посто�
янном режиме. Анализ деятель�
ности нового руководства «Рос�
космоса» нам стоит ждать чуть
позже», — заключил он. 

Ну а что же глава «Роскосмо�
са» Дмитрий Рогозин, он�то
как? Ведь некоторые эксперты
именно на Рогозина возлагают
ответственность за происходя�
щее. Едва пересев из кресла ви�
це�премьера правительства, ку�
рировавшего космос, в кресло
главы госкорпорации, он преду�
смотрительно обратился в Счёт�
ную палату с просьбой в очеред�
ной раз проверить предприятия
ракетно�космической отрасли.
Да и нынче в пресс�службе «Рос�
космоса» заверили, что оказыва�
ют «полное содействие в прове�
дении Генпрокуратурой прове�
рочных мероприятий». 

В «Роскосмосе» всячески под�
чёркивают, что найденные СП
РФ и Генпрокуратурой наруше�
ния, возбуждённые уголовные
дела и т.д. к ныне действующему
руководству госкорпорации ни�
какого отношения не имеют. У
него, у руководства «Роскосмо�
са», всё, как всегда, в полном
ажуре. И хочется воскликнуть,
как герой «Золотого телёнка»:
«Всё у вас в порядке. Удивитель�
но, с таким счастьем — и на сво�
боде!»

Александр ДЬЯЧЕНКО.

масштабах
Космическая отрасль — один из последних атрибутов

великой державы, которыми пока ещё располагает Рос�
сия. Здесь явлены наиболее впечатляющие достижения
российской инженерной мысли. Но с космосом связана
и «оборотная сторона медали» — самые удручающие
проявления постсоветской хозяйственной жизни. На
днях глава Счётной палаты РФ Алексей Кудрин в теле�
эфире назвал «Роскосмос» рекордсменом по финансо�
вым нарушениям среди государственных структур.

Антинародное хозяйство

Воровство в космических 
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Прибалтийский блеф

В фокусе — Центральная Азия

Вести с Украины

«П ОСЛЕДНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ
Верховной Рады является
лишним подтверждением то!

го, что граждане страны превращены в
заложников и служат «расходным мате!
риалом» в дележе власти и в борьбе за
президентское кресло между олигархи!
ческими кланами, нацистскими банда!
ми и криминалитетом», — отметил по
поводу происходившего в парламенте
лидер Компартии Украины Пётр Симо!
ненко. По его словам, то, что военное
положение, введённое в канун прези!
дентских выборов, направлено не на
защиту от «внешнего агрессора», а ис!

ключительно для подавления очагов
социального протеста в условиях искус!
ственного «холодомора» и социального
геноцида, вызванных античеловечес!
кими реформами по рецептам МВФ и
наущениям госдепа США, а также кри!
тического недовольства граждан Укра!
ины воровским режимом и безнаказан!
ностью нацистских «отморозков», не
вызывает сомнений.

Когда до старта президентской кампа!
нии остаются считанные дни, правящий
олигархический клан во главе с Поро!
шенко, рейтинг которого ниже уровня,
как говорят в народе,  городской канали!

зации, решил объявить своё бедственное
положение — военным. Отменить выбо!
ры и установить де!факто и де!юре ре!
жим военной хунты.

«Это, безусловно, идёт вразрез с инте!
ресами заокеанских хозяев, которые при!
выкли раскладывать «политические яй!
ца» по разным корзинам, а также тех кла!
нов и бизнес!групп, которые не получи!
ли желаемых политических дивидендов
после февральского 2014 года вооружён!
ного переворота, и сделали ставку на пре!
зидентские, а за ними и парламентские
выборы», — убеждён Пётр Симоненко.

Таким образом, считает лидер КПУ,
под давлением госдеповских и натовских
кураторов было достигнуто компромисс!
ное решение, а попросту — межклано!
вый договорняк: военное положение вве!

дено не на 60, а на 30 дней и не на всей
территории Украины, а в десяти наибо!
лее проблемных с точки зрения олигар!
хо!нацистов областях.

«При этом очевидно, что в областях,
где введено военное положение, маши!
на политического и физического терро!
ра будет запущена на полную мощь. Как
очевидно и то, что военное положение
может быть продлено ещё не один раз и
сохранится по согласованию олигархи!
ческих кланов до дня выборов. Факти!
чески выборы будут либо сорваны, либо
проведены только на части территории
Украины, причём там, где это выгодно
олигархо!нацистам», — считает руково!
дитель КПУ. Он выразил уверенность,
что нынешний режим — режим профа!
шистской диктатуры олигархо!нацистов
— закончит так же, как закончили его
идейные предшественники в Нюрнбер!
ге — справедливым международным
трибуналом.

В.М.Т.

Грани сотрудничества

Пульс планеты

По страницам зарубежной печати

С 23 по 25 ноября в Сло�
вении, на побережье озе�
ра Бохинь, проходила
XVIII общеевропейская
встреча солидарности с
Кубой, организованная
Ассоциацией словенско�
кубинской дружбы, Ин�
ститутом дружбы народов
Кубы и кубинским посоль�
ством. В мероприятии
приняли участие предста�
вители 33 политических,
общественных, молодёж�
ных и профсоюзных орга�
низаций из 25 стран Евро�
пы, включая Россию, До�
нецкую народную респуб�
лику, а также Киргизию.
Подобные встречи прохо�
дят каждые два года в 
одной из европейских
стран. Так, в 2016�м в
Швеции было принято ре�
шение провести очеред�
ную встречу в Словении. 

ПО СЛОВАМ ОРГАНИЗАТО!
РОВ, движение солидарности
с Кубой в Европе продолжает

набирать обороты, что проявляется в
разработке совместных проектов и
последующем сотрудничестве между
различными организациями с целью
их реализации. Например, в Слове!
нии участники встречи выступили с
инициативой провести в 2019 году во

всех европейских странах торжест!
венные мероприятия по случаю пра!
зднования 60!летия Кубинской ре!
волюции. Координация действий
будет вестись посредством интерне!
та, а все материалы будут опублико!
ваны в тематических группах, спе!
циально созданных в социальных
сетях к юбилейной дате. 

Кроме того, в ходе встречи участ!
никами была подготовлена совме!
стная декларация, осуждающая
блокаду Кубы со стороны США.
Была выражена уверенность, что за!
щита кубинского революционного
проекта, суверенитета и независи!
мости острова Свободы означает за!
щиту справедливого права других

народов, которые борются за своё
самоопределение. В связи с этим на
встрече обсуждалась также ситуа!
ция в Донбассе. Участники меро!
приятия заявили, что за блокадой
Кубы и Донбасса в конечном итоге
стоит империализм США. 

Как бы жителям Донбасса ни было
тяжело, они проявляют солидарность

с теми, кто борется за своё самоопре!
деление. Подтверждением этого яв!
ляется Общество дружбы «Донбасс —
Куба», основанное донецкими ком!
мунистами почти сразу после основа!
ния Компартии ДНР. В Донбассе
прекрасно помнят, что именно ку!
бинские врачи начиная с 1990 года
вылечили около 25 тысяч детей!чер!

нобыльцев. Остров Свободы не пре!
кратил приём ребят из этого региона
даже во время так называемого осо!
бого периода, когда блокада со сторо!
ны США значительно усилилась. 

В свою очередь КПДНР ещё в 2017
году инициировала сбор средств для
пострадавших от урагана «Ирма» ку!
бинцев, в рамках деятельности между!
народной организации «Стоп блокаде
Кубы» публикует на партийном сайте
информацию об агрессивной полити!
ке Соединённых Штатов, объединила
под своим началом советских воинов!
интернационалистов, служивших на
острове во время Карибского кризиса,
а также воинов!интернационалистов,
которые в настоящее время сражают!
ся на стороне Донецкой и Луганской
народных республик. 

В Донецке регулярно проводятся
мероприятия на кубинскую тематику,
посвящённые, в частности, памяти
вождя Кубинской революции Фиде!
ля Кастро. Дело его живёт в сердцах
не только кубинцев, но и коммунис!
тов всего мира, включая Донецкую
народную республику. На встрече со!
лидарности участники почтили па!
мять Команданте минутой молчания
и посмотрели фильм о легендарном
революционере, подготовленный со!
трудниками посольства. 

Представители движения соли!
дарности с Кубой в Европе подтвер!

дили своё намерение продолжать
поддерживать Кубинскую револю!
цию. Они не сомневаются в её побе!
де над американским империализ!
мом, каким бы он сильным ни был
сегодня. «Куба показывает, как
можно успешно сопротивляться та!
кой могучей империи, как Соеди!
нённые Штаты, и создавать свою
систему с бесплатными образова!
нием и медициной. И кубинцы ни!
когда не обменяют её на «Макдо!
налдс» и кока!колу», — считает пре!
зидент Ассоциации словенско!ку!
бинской дружбы Игорь Юришич. 

В Словении было принято реше!
ние, что следующая общеевропей!
ская встреча солидарности с Кубой
пройдёт в России в 2020 году. Её орга!
низатором станет Российское обще!
ство дружбы с Кубой, делегация ко!
торого также приняла участие в про!
шедшем мероприятии. Её возглавил
первый вице!президент организации
генерал!майор Михаил Макарук. По
его словам, общество дружбы насчи!
тывает 50 филиалов по всей террито!
рии России, начиная от Калинингра!
да и заканчивая Владивостоком. В
одном из этих российских городов и
пройдёт XIX встреча.

Станислав РЕТИНСКИЙ,
секретарь ЦК КПДНР.

Фото автора.

Куба и Донбасс: солидарность в условиях блокады

Мясо на экспорт
Белоруссия начала

поставлять мясо пти�
цы в Китай, сообщил
начальник главного
управления внешне�
экономической дея�
тельности министер�
ства сельского хозяй�
ства и продовольст�
вия республики Алек�
сей Богданов в ходе III
Экспортного форума
«Беларусь мясная»,
передаёт БЕЛТА.

«ВЯНВАРЕ — СЕНТЯБ!
РЕ нынешнего года
экспорт мяса птицы

составил 125 тысяч тонн на об!
щую сумму 186 миллионов дол!
ларов. Поставки осуществля!
лись в 14 стран мира. Наращи!
вается экспорт в Армению,
Азербайджан, Киргизию, Рос!
сию, Таджикистан, Узбекистан,
Вьетнам, Грузию. Нам удалось
успешно пройти сертификацию
для поставок мяса птицы на ки!
тайский рынок. Начаты первые
отгрузки, продукция уже при!

была в КНР. До конца года пла!
нируем расширить её ассорти!
мент», — рассказал А. Богданов.

«За тот же период года, — до!
бавил он, — было отправлено на
экспорт более 110 тысяч тонн
говядины на сумму 401 миллион
долларов. Основные поставки
осуществляются в Россию, Ка!
захстан, Азербайджан, Арме!
нию. Успехом 2018 года можно
назвать начало отправки говя!
дины в Китай — 116 тонн на
сумму 540 тысяч долларов».

На право поставок говядины

в КНР в настоящее время сер!
тифицированы два белорус!
ских мясокомбината — ООО
«Велес!Мит» и ОАО «Моги!
лёвский мясокомбинат». Так!
же для поставок в Поднебес!
ную открыты пять птицефаб!
рик — ОАО «Агрокомбинат
«Дзержинский», ОАО «Витеб!
ская бройлерная птицефабри!
ка», ОАО «Птицефабрика
«Дружба», СЗАО «Серволюкс»,
ОАО «Смолевичи Бройлер».

Фото БЕЛТА.

●● Президент Ассоциации словенско�кубинской дружбы
Игорь Юришич открывает встречу.

●● Коллективное фото участников XVIII общеевропейской встречи солидар�
ности с Кубой.

Кому Лазурный берег,
кому — нищенская пенсия

ТО, ЧТО государственная
система Киргизии пора!
жена коррупцией, а орга!

ны власти возглавляют случай!
ные и некомпетентные люди,
известно давно. Однако даже на
этом фоне действия руководст!
ва минтруда и соцразвития по!
ражают своим цинизмом. Чи!
новники, призванные защи!
щать самые уязвимые слои на!
селения, демонстрируют пол!
ное равнодушие к служебным
обязанностям. 

Один из скандалов произо!
шёл в Международный день по!
жилых людей — 1 октября. За!
меститель министра Лунара
Мамытова на своей странице в
одной из социальных сетей объ!
явила, что её жизненный девиз
(дословно) — «Не богатство, а
увидеть мир». Далее последовал
перечень мест, которые чинов!
ница посетила в рамках испол!
нения своего девиза. «Франция,
Германия, Бельгия, Америка,
Турция, Египет и многие другие
страны — вот где я побывала…
на свои собственные средства,
— сообщила Мамытова. —
Только так может развиваться
твой внутренний и умственный
потенциал».

Сделав столь глубокомыс!
ленный вывод, 33!летняя чи!
новница, а по прежней работе
— телеведущая, призвала всех
«вытаскивать свои спрятанные
на «чёрный» день деньги».
Именно так, по её утвержде!
нию, поступают пенсионеры,
которые откладывают «по 6—7
тысяч сомов» (5,7—6,7 тыс.
руб.) и могут себе позволить
«уехать в любую страну мира».

Заявлению Мамытовой пред!
шествовал скандал, связанный с
руководством министерства
труда и социального развития.
По словам одного из депутатов
парламента, чиновники совер!
шали личные зарубежные по!
ездки на бюджетные средства.
Замминистра в ответ сообщила,
что отдыхает исключительно за
свой собственный счёт. Видимо,
с этим и была связана запись в
социальной сети. Но эффект
оказался противоположным
ожидаемому. Советы чиновни!
цы вызвали волну обществен!
ного негодования. И возму!

щаться действительно есть чему.
Средняя пенсия в Киргизии со!
ставляет 5682 сома (5,4 тыс.
руб.). Формально это больше
прожиточного минимума, уста!
новленного на уровне 4,4 тыся!
чи сомов (4,2 тыс. руб.), однако
последний показатель практи!
чески не меняется в течение пя!
ти лет. И это, учитывая рост цен
и тарифов, вызывает большие
сомнения в правдивости офи!
циальной статистики. К тому же
почти 40 процентов пенсионе!

ров получают даже меньше ис!
кусственно заниженного про!
житочного минимума.

П РИЗЫВАЯ соотечест!
венников к отдыху за ру!
бежом, чиновники де!

монстрируют абсолютное рав!
нодушие к ситуации в стране.
Оно и понятно, учитывая, что
их цель — не помощь населе!
нию, а рост собственного благо!
состояния. Это видно на приме!
ре недавнего запроса, направ!
ленного в минфин. В нём руко!
водство министерства труда и
соцразвития предложило скор!
ректировать смету расходов на
текущий год, а сэкономленные
за счёт выплаты пособий сред!
ства направить на... покупку
служебных автомобилей. Осу!
ществившая проверку Генпро!
куратура выявила необоснован!
ность инициативы и вынесла

чиновникам предупреждение.
Кроме того, главный надзорный
орган установил, что верхушка
ведомства только с начала года
осуществила 26 незаконных за!
гранкомандировок.

В итоге всё руководство ми!
нистерства было отправлено в
отставку. Однако превращать
его в единственного козла отпу!
щения тоже неверно. Неспра!
ведливой является вся социаль!
но!экономическая система
Киргизии, и все руководители
несут долю ответственности за
бедность и лишения людей.
Можно ли, например, считать
нормальной помощью пожи!
лым людям то повышение вы!
плат, которое произошло в на!
чале октября? Средняя пенсия
увеличилась «на целых» 378 со!

мов (360 руб.), или на 7 процен!
тов! И можно ли всерьёз вос!
принимать заявления, подоб!
ные тому, что сделал президент
страны Сооронбай Жээнбеков?
«Забота о ветеранах, пенсионе!
рах является важнейшей соци!
альной задачей государства. Мы
в долгу перед пожилыми граж!
данами и обязаны приложить
все усилия для улучшения каче!
ства их жизни», — сказал он. 

Истинную цену этой «заботе»
пенсионеры Киргизии ощуща!
ют каждый день. И когда полу!
чают счета за коммунальные ус!
луги, и когда пытаются купить
необходимые продукты и лекар!
ства. Но власти к нуждам пожи!
лых остаются глухи, продолжая
жить в собственной, совершен!
но иной реальности.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Закупка служебных автомобилей вместо вы�
платы пособий и отдых за рубежом на бюджет�
ные деньги. Фигурантом этих и других сканда�
лов стало министерство труда и социального
развития Киргизии. Деятельность ведомства
лишний раз подтвердила огромную пропасть,
разделяющую правящий класс и народ.

●● Власти остаются глухи к нуждам пожилых людей.
Фото с сайта kloop.kg

●● ПАРИЖ. «Жёлтые жилеты»
планируют устраивать масштаб0
ные акции протеста каждую неде0
лю. «Складывается устойчивое
впечатление, что власти не хотят
менять жизнь к лучшему, поэтому
мы продолжим борьбу», — сооб0
щил Эрик Друэ, представитель
французского движения, выступа0
ющего против повышения цен на
бензин. Тем временем президент
Франции Эмманюэль Макрон за0
явил, что топливный налог необ0
ходим, если страна намерена вы0
полнить свои обязательства по
борьбе с изменениями климата.

●● БУДАПЕШТ. Тысячи студен0
тов вышли на улицы венгерской
столицы, возмущаясь законода0
тельными мерами правительства,
ограничивающими возможность
работы в стране иностранных ву0
зов. Речь прежде всего идёт о Цен0
трально0Европейском университе0
те (ЦЕУ), основанном при под0
держке известного филантропа
венгерского происхождения Джор0
джа Сороса. До 1 декабря власти
Венгрии объявят, продлят ли они
лицензию (ЦЕУ). Если вуз не полу0
чит гарантий академической сво0
боды, он переедет в Вену.

●● ТАЙБЭЙ. Жители Тайваня
выступили против однополых со0
юзов. Большинство участников
прошедшего на острове референ0

дума согласились с существующей
в тайваньском законодательстве
формулировкой брака, по которой
союз может заключаться только
между мужчиной и женщиной. На
внесении изменений в граждан0
ский кодекс настаивало местное
ЛГБТ0сообщество.

●●РИМ. Сотни людей пришли во
Дворец сенаторов на Капитолий0
ском холме в Вечном городе, чтобы
проститься с мэтром итальянского
кинематографа Бернардо Берто0
луччи, скончавшимся в возрасте 77
лет. В историю «важнейшего из ис0
кусств» знаменитый режиссёр во0
шёл как создатель особого стиля
поэтического эротизма, хотя почти
во всех его фильмах — от «Кон0
формиста», принёсшего в 19700м
первую славу и признание, до
«Мечтателей» (2003 г.) — есть обя0
зательный революционный под0
текст. Мировую славу Бертолуччи
получил благодаря картине «По0
следнее танго в Париже» с Марло0
ном Брандо и эпопее «Двадцатый
век». Девяти «Оскаров», в том чис0
ле за лучший фильм и режиссуру,
кинодеятель, драматург и поэт удо0
стоился за ленту «Последний им0
ператор», снятую по книге послед0
него императора Китая Пу И.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Объявить бедственное положение военным
Поздним вечером 26 ноября Верховная Рада проголосова�

ла за введение на 30 дней военного положения в 10 областях
Украины с 28 ноября по 27 декабря.

Жители замерзаю�
щих украинских горо�
дов вряд ли мечтают о
лете. В разгар жары
они пережили не мень�
шую катастрофу, чем
нынешний холод в их
квартирах: отсутствие
питьевой воды. И дело
не только в том, что в
июле АО «Днепроазот»
временно прекратило
производство жидкого
хлора и соляной кисло�
ты, необходимых для
водоочистки.

И ЗНОС СЕТЕЙ, сооруже!
ний и оборудования сис!
тем водоснабжения и во!

доотведения на Украине превы!
шает 50%, что способствует ре!
гулярным авариям и потере де!

фицитной питьевой воды.
Сильно загрязнён Днепр, в
сельских колодцах Полтавской
и Харьковской областей после
того, как началась добыча слан!
цевого газа, образовался ядови!
тый химический коктейль. 

Именно поэтому ещё в 2011
году в поддержку отрасли водо!
снабжения была принята про!
грамма «Питьевая вода Украи!
ны». На её финансирование
предусматривалось выделить
около 3 миллиардов гривен из
государственного бюджета. 

Конечно, в коррумпирован!
ной насквозь стране тратить та!
кие средства на благо народа ни!
кто не собирался. За все преды!

дущие годы для реализации дан!
ного проекта государство пере!
числило лишь 208 миллионов
гривен. 

Почти столько же — 200 мил!
лионов гривен — должно было
уйти из госбюджета на финан!
сирование программы в 2018 го!
ду. Правда, выделение основной
суммы средств предусмотрено
на конец года, и специалисты по
водоснабжению опасались, что
деньги будут выплачены не в
полном объёме. 

Теперь все их прежние трево!
ги кажутся несущественными. 

20 ноября кабинет минист!
ров Украины исключил фи!
нансирование программы

«Питьевая вода Украины» из
законопроекта «О государст!
венном бюджете на 2019 год».
Это значит, что в следующем
году на получение украинцами
чистой питьевой воды не будет
выделено ни копейки государ!
ственных средств!

А ведь, по словам экспер!
тов, для реконструкции пред!
приятий водоснабжения и во!
доотведения Украины требу!
ется около 40 миллиардов
долларов. Сумма, которую
нищая водопроводно!канали!
зационная отрасль страны ни!
когда не осилит. Но если не
принять срочных мер для под!
держки сложного водопро!

водно!канализационного хо!
зяйства, централизованное
водоснабжение и водоотведе!
ние всей страны окажутся под
угрозой. 

Ассоциация «Укрводока!
налэкология», объединяющая
водопроводно!канализацион!
ные предприятия Украины, по!
требовала от Верховной Рады и
кабмина предусмотреть в про!
екте бюджета страны на 2019
год средства для финансирова!
ния программы «Питьевая вода
Украины». В противном случае
в стране может произойти кол!
лапс водопроводно!канализа!
ционной отрасли. Народ пока
безмолствует, не задумываясь
над тем, что в будущем вполне
может остаться без воды и ка!
нализациии.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Как пить не дать

Утепляйтесь сами
СРЕДИ возможных способов сэко!

номить эксперты предлагают жи!
телям республики никогда не остав!
лять даже выключенные приборы с
включёнными в розетку вилками. К
примеру, ассистент по энергоаудиту
Виестур Балодис подсказывает, что
таким образом можно экономить от 
5 до 10% потребляемой энергии.

Другой специалист — Гатис Жогла
считает, что общество в целом по!
требляет лишнюю электроэнергию
из!за неправильного проветривания
помещений: «Устраивать зимнюю
вентиляцию — это худшее, что мож!
но придумать. Вы открываете окно
на маленькую щель, а происходит
большая потеря теплоэнергии, так
как охлаждается вся конструкция.
Лучше открыть окно пошире на вре!
мя, а потом закрыть, когда почувст!
вуете холод».

Эксперты также напомнили: не
надо забывать об утеплении частных
домов. Словом, они советуют лат!
вийцам, изменив свои привычки и
потратив личные средства на утепле!
ние домов, сберечь значительную
сумму по оплате электроэнергии.

Илга ВЕТРОВА.
Фото с сайта cdn2.db.lv

В Латвии около 80% потребителей
электроэнергии, которые являются кли�
ентами компании «Электрум», ожидают
увеличения счетов за электричество, ин�
формирует агентство «Регнум». 

ВСЕЦЕЛО сосредото!
чившись на проблемах

брекзита и дальнейших от!
ношений с Евросоюзом,
британский премьер!ми!
нистр Тереза Мэй, тем не
менее, успевает ещё зани!
маться и периодической
перетряской своего каби!
нета, а также выдумывани!
ем диковинных госпостов.

Одна из последних
«творческих» новинок
главной дамы консервато!
ров — введение должности
министра по предотвраще!
нию самоубийств. Её зай!
мёт министр по вопросам
здравоохранения Джеки
Дойл!Прайс.

Новоиспечённый борец
с сознательным укорачи!
ванием подданными Ели!
заветы II отпущенного им
века будет координировать
работу правительства и ме!
стных органов власти, бла!
готворительных организа!

ций, экспертов и медиков.
Кроме того, кабинет Мэй
выделит до 1,8 миллиона
фунтов стерлингов филан!
тропическому обществу
«Сэмэритэнс», помогаю!
щему людям, находящим!
ся на грани суицида. 

По статистике, ежегод!
но в Соединённом Коро!
левстве сводят счёты с
жизнью около 4500 чело!
век, самоубийство являет!
ся также наиболее распро!
странённой причиной
смерти мужчин в возрасте
до 45 лет.

Впрочем, министр по
предотвращению само!
убийств — далеко не са!
мая экзотическая долж!
ность в нынешнем прави!

тельстве Туманного Аль!
биона. В начале 2018 года
премьер Тереза Мэй со!
здала пост министра… по
одиночеству и назначила
на него парламентского
замминистра по вопросам
спорта и гражданского об!
щества Трэйси Крауч. Со!
гласно данным британ!
ского Красного Креста,
более 9 миллионов жите!
лей Соединённого Коро!
левства (при населении
65,6 миллиона) часто или
постоянно испытывают
одиночество. Благотвори!
тельная организация на!
зывает это явление «скры!
той эпидемией».

Елена МОРОЗОВА.

Скрытые эпидемии
британцевБумага обгоняет пластик

«ВСЕ ГОВОРЯТ о пластиковом му!
соре — об упаковках из бумаги не

говорит почти никто. При этом горы
картонных коробок и пакетов растут
стремительными темпами», — пишет
журналистка немецкого журнала
«Шпигель» Анн!Катрин Марр. Её под!
держивает Курт Шюлер, представитель
одной из компаний ФРГ, занимающей!
ся маркетинговыми исследованиями
упаковок товаров. 

Под словом «бумага» эксперты под!
разумевают все упаковки из бумаги, го!
фрированного и обычного картона. В
Германии в 2016 году доля этих матери!
алов в упаковочном мусоре составила
45% (8,1 млн тонн). Доля пластмассы
составила 17% (3,1 млн тонн), говорит!
ся в статье. «В обеих категориях коли!
чество отходов увеличивается стреми!
тельными темпами. За последние 10 лет
количество упаковочного мусора из
пластика возросло на 1,56 млн тонн, из

бумаги — на 2,75 млн тонн», — подчёр!
кивает журналистка. 

«Одной из главных причин увеличе!
ния количества бумажного мусора явля!
ется растущая дистанционная торговля,
— отмечает Марр. — У некоторых про!
давцов представлено мало размеров упа!
ковок, так что покупателю приходится
искать, например, заказанные наручные
часы в огромной картонной коробке как
иголку в стоге сена». 

«В упаковочной статистике находят
своё отражение и изменившиеся при!
вычки питания. Так как люди всё чаще
едят вне дома или покупают готовую
порционную еду, растёт количество ста!
канчиков для кофе, бумажных тарелок и
контейнеров. Они зачастую состоят из
так называемых комбинированных ма!
териалов на основе бумаги, переработка
которых ограничена», — говорится в
публикации.

(Inopressa.ru).
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

Начавшийся сезон в
спортивном клубе КПРФ
является особенным: в
год 100�летия создания
Ленинского комсомола
достижения наших мо�
лодых спортсменов при�
обретают дополнитель�
ный смысл и мотива�
цию. Молодёжь, пред�
ставляющая в различ�
ных спортивных сорев�
нованиях нашу партию,
её спортивный клуб
стремятся показать всё
лучшее, что объединяет
её представителей под
эгидой единственного в
стране партийного спор�
тивного клуба. 

ТАК, по инициативе и под
эгидой спортклуба КПРФ
только в сентябре — октяб�

ре был проведён целый ряд со�
ревнований и турниров по всей
стране, посвящённых 100�ле�
тию создания комсомола в Со�
ветской России. В Москве и ря�
де других городов были органи�
зованы настоящие спортивные
праздники — прошли турниры
по волейболу, в том числе для
спортсменов с ограниченными
возможностями, по фигурному
катанию, в Элисте (Калмыкия)
— турнир по армрестлингу, а
также целый ряд как детских,
так и взрослых соревнований по
мини�футболу, география кото�
рых простирается от Крыма до
Сибири. Эти инициированные

спортивным клубом КПРФ ме�
роприятия объединили тысячи
молодых спортсменов разных
видов спорта, посвятивших свои
успехи 100�летию комсомола. 

Но, конечно же, главное
внимание было привлечено к
профилирующему виду спорта
в нашем клубе, мини�футболу.
Выступление его главной ко�
манды, МФК КПРФ, в россий�

ской Суперлиге — высшем ди�
визионе отечественного мини�
футбола — не может не радо�
вать поклонников клуба. Впер�
вые в истории участия наших
спортсменов в турнирах Супер�
лиги команда КПРФ на конец
ноября возглавляет турнирную
таблицу чемпионата России.
После отличного старта, когда
наши парни одержали в сентя�

бре — октябре восемь побед в
восьми матчах чемпионата в
играх с командами, не претен�
дующими на роль ведущих, на�
ступило время встреч с прямы�
ми конкурентами в борьбе за
места в тройке лучших по ито�
гам регулярного чемпионата
страны. И «ноябрьский цикл»
наша команда прошла тоже до�
стойно, поделив очки в двух

гостевых матчах с бронзовым
призёром предыдущего пер�
венства страны «Тюменью», а
также дома с сильным «Но�
рильским никелем». И только в
двух гостевых играх с традици�
онно «неудобным» соперником
— «Синарой» из Екатеринбурга
— наши футболисты дважды
потерпели гостевые поражения

в упорнейшей борьбе в каждом
из этих матчей. 

Тем не менее, одержав на се�
годняшний день 10 побед и на�
брав 30 очков в 14 играх на ко�
нец ноября, МФК КПРФ лиди�
рует в чемпионате страны, деля
первое место с «Тюменью», у ко�
торой сыграно на два матча
больше. Хочется верить, что

наш клуб удержит лидирующие
позиции в турнире, несмотря на
то, что впереди самые сложные
в концовке первого круга де�
кабрьские матчи — дважды дома
с чемпионом страны клубом
«Газпром�Югра» и также дваж�
ды в гостях с серебряным призё�
ром новосибирским «Сибиря�
ком». Оба этих серьёзных сопер�
ника пока отстают по набран�
ным очкам от нашей команды. 

Успехи футболистов МФК
КПРФ в год 100�летия Ленин�
ского комсомола и 101�й годов�
щины Великого Октября не
прошли мимо внимания и выс�
шего руководства КПРФ.
Команда в полном составе вме�
сте с руководителями спорт�
клуба КПРФ и тренерским
штабом была приглашена на
торжественный приём у руко�
водства КПРФ в Госдуму, где
наших спортсменов приветст�
вовали Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов и
другие руководители партии. За
достигнутые в год 100�летия
комсомола спортивные успехи
футболисты, тренеры, а также
руководители СК КПРФ были
награждены Памятным орде�
ном ЦК КПРФ «100 лет Ленин�
скому комсомолу» и почётны�
ми грамотами. Геннадий Зюга�

нов от имени партийного руко�
водства пожелал нашим футбо�
листам новых успехов в борьбе
за самые высокие спортивные
достижения и завоевания меда�
лей, к чему всегда стремились
на любых соревнованиях
спортсмены, представлявшие
великий Советский Союз. 

О советском спортивном про�
шлом вспоминал в своём интер�
вью после встречи с руководст�
вом КПРФ и глава спортклуба
Иван Мельников�младший:

— Всем нашим сторонникам,
а также всем, кто прочитает эти
слова, в год, когда отмечаются
101�я годовщина Великого Ок�
тября и 100�летие создания Ле�
нинского комсомола, я хотел
бы пожелать бодрости духа и
всегда помнить о великом со�
ветском прошлом. Многие до�
стижения того периода востре�
бованы и в наше время. Мне
приятно, что сегодня и наш
клуб, и наша мини�футбольная
команда продолжают завоёвы�
вать сердца всё новых поклон�
ников, а та большая работа, ко�
торую мы проводим, труд на�
ших тренеров и других специа�
листов клуба идёт на благо раз�
вития отечественного спорта. 

Пожелаем и мы новых побед
и успехов представителям СК
КПРФ во всех видах спорта, где
они выступают! 

Пётр НИКОЛАЕВ.
Фотографии предоставлены

спортклубом КПРФ.

В спортклубе КПРФ

Новые успехи — 100�летию комсомола

У кого получается

ВКОНЦЕ ЛЕТА возле глав�
ной площади Екатерин�
бурга неожиданно встре�

тил коллегу�однокурсника. Ре�
шив меня угостить, мой одно�
кашник достал из кейса пакетик
с сырными бутербродами. При�
знаться, давненько не пробовал
подобных деликатесов! Сочные,
ароматные, нежные…

— Сорт — сулугуни, место
выделки — посёлок Перво�
майский, производитель —
курд Усуб Усубов, — явно до�
вольный высокой оценкой
продукта, отчеканил мой друг.

Как тут не познакомиться с
необычной для нашего края
народностью, её представите�
лями, живущими в Горноураль�
ском округе, и делом их рук.
Поставил перед собой задачу:
при первой возможности по�
бывать на месте, побеседовать с
умельцами сыроварения.

Оказия вскоре представилась.
А перед поездкой открыл 14�й
том Большой Советской Эн�
циклопедии и внимательно про�
читал статью «Курды». Запала в
душу следующая строка: «По�
пытки правящих кругов в Иране
и династий Османского госу�
дарства, а после — Турции, Ира�
ка лишить К. всех прав, ассими�
лировать их, приводили к мно�
гочисленным восстаниям. По�
сле 2�й мировой войны в Ираке
было признано право К. на на�
циональную автономию…»

Словом, жителей Курдиста�
на — горной области в Запад�
ной Азии, расположенной в
пределах Армянского и Иран�
ского нагорий, уважать есть за
что. Это народ гордый, свобо�
долюбивый, привыкший жить
по своим собственным тради�
циям, без подсказки и опекун�
ства со стороны.

Выделим ещё одну особен�
ность этой нации — терпели�
вость. Словно семена горных
цветов, они пускают корни там,
куда их забрасывает судьба. Яр�
кий и убедительный тому при�
мер — семья Усубовых, обосно�
вавшихся на Урале 30 лет назад.

С чего начинали? Попробо�
вав себя в строительстве, тор�
говом бизнесе, глава клана
Амоян Миша Усубович сделал
вывод: голову, руки и сердце
следует прилагать к тому, что
знакомо с детства, что тебе пе�
редали твои предки. То есть к
земледелию и животноводству.

Как говорится, на ловца и
зверь бежит. Здание бывшей
совхозной фермы в Первомай�
ском продавалось недорого, к
тому же в рассрочку. Прежние
хозяева вроде как и не надея�
лись, что кто�то позарится на
ветшающие стены под дыря�
вой крышей. Лишь бы с рук
сбыть, не маяться.

Усубовы взяли. Так в округе
появилась курдская ферма.
Молоко возили в бочке на
продажу, народ у привычной
«торговой точки» выстраивал�
ся загодя. Делали для себя,
родственников и друзей сыры
— имеретинский и сулугуни.

— Сыроварение — дело тон�
кое. Даже ювелирное, — ком�
ментирует главный зоотехник
Пригородного сельхозуправле�
ния Татьяна Дружинина. —
Здесь мелочей с погрешностями
по принципу «и так проглотят»
не должно быть. И это отлично
понимают Усубовы. Коровы у
них всегда содержатся в чисто�

те, хорошо питаются, ветери�
нарное состояние животных
под постоянным контролем. Да
что там, они к бурёнкам отно�
сятся, как к малым детям. Ну а
коли «технология» будущего
продукта соответствует нормам
и требованиям, то и сыр получа�
ется — пальчики оближешь.

Добавим, что «аппетитному»
настрою, высокому качеству
продукта способствует и внеш�
ний антураж фермы: перед ко�
ровником разбиты безупречные
газоны, цветочные клумбы …

Но вот как�то Амоян Миша
Усубович серьёзно занедужил.
Кому передать дело? Привык�
нув всё анализировать и про�
считывать, остановил выбор на
старшем внуке. Его отговари�
вали, дескать, наследник любит
кушать то, что получено от ко�
ровы, вот только от коровника
нос воротит. Дед слушал, со�
гласно кивал, даже «синхрон�
но» морщился, но от кандида�
туры не открещивался…

А как реагировал сам Усу�
бов�младший?

— Знаете, у курдов есть заме�
чательная национальная черта
— не спорить, не перечить
старшему в семье, — откровен�
ничает сегодняшний хозяин
фермы. — Разве твои доводы и
аргументы могут сравниться с
многолетними мозолями и
опытом? Мне при рождении
дали имя Усуб. Так звали моего
прадеда, имевшего 11 детей.
Очень уважаемый был человек,
и я по жизни стараюсь не уро�
нить этого имени, быть до�
стойным корешком давнего и
полезного людям дерева.

ПРОШЛО несколько лет.
Нынешний глава хозяйст�
ва со временем втянулся в

крестьянские хлопоты и теперь
фермерскую жизнь ни на какую
другую менять не намерен.

Усубу всего 24 года. Планов
у него — громадьё. Он намерен
выйти со своими сырами на
«масштабный рынок» — тех�
нология производства практи�
чески отработана, даже име�
ются разрешительные доку�
менты на продажу.

— Перспектива, конечно,
радует, и, судя по нынешним
результатам, её удастся реали�
зовать, — говорю хозяину фер�
мы. — Но ведь ты согласишь�
ся, что для 4,5 миллиона жите�
лей Среднего Урала твоей
вкуснятины даже для дегуста�
ции не хватит. Как считаешь,
чего не хватает для новых «де�
ликатесных оазисов»?

— Я нередко себя спраши�
ваю, — взволнованно ответил
фермер, — почему нашему пре�
зиденту с премьером не икает�
ся, когда голодный люд их по�
минает? И сам же себе отвечаю:
в России простые люди и власть
живут, как говорится, на разных
этажах. Первые озабочены эле�
ментарным выживанием, вто�
рые — тратой награбленных ка�
питалов в своё удовольствие. И
пока этот «диспаритет» будет
существовать, наивно и глупо
мечтать о всеобщей сытости и
достатке, о том, что те же усу�
бовские «оазисы» станут не эк�
зотикой в огромной и богатой
ресурсами стране, а обычным
делом.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

● Команда МФК КПРФ перед началом очередного матча Суперлиги.

● Фрагмент игры МФК КПРФ — «Норильский никель».

Р ЕЖИССЁР Сергей Урсу�
ляк снял телесериал «Не�
настье» по одноимённому

роману Алексея Иванова, не
побоявшись прикоснуться к
острейшей политической теме
афганской войны и её послед�
ствий, но лишь в той мере, в ка�
кой её затрагивает роман, не от�
личающийся особой глубиной
и зрелостью оценок ситуации,
которая привела наш воинский
контингент в Афганистан. Ро�
маниста, а вслед за ним и ре�
жиссёра больше интересовали
последствия этой войны. В
центре повествования — исто�
рия крушения лучших надежд
ветеранов афганской войны,
активистов так называемого
афганского братства.

Созданное ещё в советское
время ветеранами необъявлен�
ной войны в Афганистане, оно
должно было помочь «афган�
цам» адаптироваться к мирной
жизни. Но всё сложилось иначе:
контрреволюция и её последст�
вия внесли свои коррективы;
мало�помалу круговая порука
возобладала над подлинным
братством. Рыночные отноше�
ния стали определять деятель�
ность сообщества, задуманного
когда�то на принципах поря�
дочности и человечности.

Взяв за основу роман, режис�
сёр отнёс его события исклю�
чительно к 1990�м годам. Дей�
ствие развивается нелинейно,
перебрасываясь то в начало, то
в середину, то в конец этого де�
сятилетия. Несколько эпизодов
воскрешают афганскую войну.
Такая дробность не мешает вос�
приятию происходящего, пото�
му что найден приём, позволя�
ющий обозначить прямо в кад�
ре точное время действия. Но
при такой чересполосице чрез�
вычайно трудно, чтобы не ска�
зать — невозможно, выстроить
линию эволюции личности,
показать развитие человеческо�
го характера.

Правда, один из главных ге�
роев, Лихолетов, где�то ближе к
финалу говорит, что многое пе�
редумал и переосмыслил, но ему
приходится верить на слово.
Похоже, режиссёр, он же один
из авторов сценария, и не ставил
себе задачу показать характеры
своих героев в развитии и ос�
мыслить их с психологической
убедительностью, как того тре�
бует сама тема разложения аф�
ганского братства. Каждый пер�
сонаж, начиная с главных геро�
ев, — это данность. Они уходят
из фильма такими же, как в него
пришли: крутой прапорщик
Сергей Лихолетов, бесцветный
и бесхребетный, но расчётли�
вый на крутых жизненных пово�
ротах водитель Герман Неволин,
прозванный Немцем, тихая,
скромная Таня, её чокнутый ти�
ран�отец, хитрый, рвущийся к
власти Георгий Щебетовский и
прочие «афганцы», охваченные
жаждой жизненного устройства,

— все как один крепкие парни,
обременённые женской любо�
вью и, соответственно, неиз�
бежным потомством. Отсюда их
«гражданская акция» — захват
только что отстроенного жилого
дома и последующая тяжба с го�
родскими властями.

Но главное направление дея�
тельности лихой компании, воз�
главляемой Лихолетовым, — за�
хват местного рынка, который
должен кормить бывших защит�
ников Родины, ныне опустив�
шихся до прямой уголовщины: в
ход идут шантаж, подкуп, грубое
насилие. Все эти разборки и
«стрелялки» сильно напомина�
ют старый телевизионный бест�
селлер «Бригада», с той разни�
цей, что там были интересные
характеры и, соответственно,
актёрские работы. Здесь же это�
го нет, всё строится на отрабо�
танных клише.

Личность Германа Неволина
должна была, вроде, приковать
к себе внимание: с этим персо�
нажем в фильм входила тема
большой любви. Но светлых
красок образу эта тема не доба�
вила. То же самое можно сказать
о бледном образе Тани, граж�
данской жены Неволина, много
лет до того бывшей в связи с Ли�
холетовым. Фигура неясная, без
определённых свойств: и вне�
запно вспыхнувшая любовь к
Неволину, видимо, связанная с
надеждой на семейное счастье и
материнство, никак не сообра�
зуется с логикой развития харак�
тера, а дикий танец этой вдруг
пробудившейся «спящей краса�
вицы» в пустом вагоне летящей
электрички явно говорит о не�
удовлетворённости режиссёра
им же созданным образом.
Сколько ни одевал он свою ге�
роиню в белые одежды, а свет�
лой, свободной личности не по�
лучилось — так пусть хоть ка�
кой�нибудь фортель выкинет
как намёк на душевное раскре�
пощение.

А ведь с темой Неволина и Та�
ни, собственно, и связан основ�
ной детективный сюжет этого
сериала. Действие начинается с
того, что шофёр Неволин по пу�
ти следования машины с ры�
ночной выручкой в банк, угро�
жая оружием, но без единого
выстрела, овладевает многомил�
лионным капиталом: до зубов
вооружённые охранники безро�
потно наблюдают за тем, как он
переносит в свои побитые «Жи�
гули» пятнадцать инкассатор�
ских мешков, и позволяют ему
беспрепятственно скрыться. Не
иначе как у этого парня автори�
тет Аль Капоне. В дальнейшем
всё разъясняется: никакого ав�
торитета у Неволина, прозван�
ного Немцем, нет — это рядовая
пешка в крупной игре рыноч�
ных «афганцев».

Дальше зрителю преподно�
сится настоящая пародия на де�
тектив, где никто никого не ло�
вит и никто ни от кого не пря�

чется — это идёт от первоисточ�
ника, от романа. Алексей Ива�
нов — ироничный и злой писа�
тель, он пародирует эту жизнь в
своих произведениях. Но ре�
жиссёр�то относится ко всему
происходящему совершенно се�
рьёзно. Тем более что мотив
преступления достоин, с его
точки зрения, если не сочувст�
вия, то понимания. Деньги нуж�
ны Неволину, чтобы отправить
Таню в далёкую мусульманскую
страну — там, в белом городе у

синего моря, этаком магометан�
ском раю, ей сделают неболь�
шую операцию, которая решит
проблему её бесплодия. Быв�
ший «афганец», а ныне врач,
эмигрировавший из России,
обещал Неволину свою по�
мощь, но братство — братством,
а деньги — деньгами.

Умиляет серьёзность, с кото�
рой относится к этой мотива�
ции режиссёр: похоже, что для
него Неволин если не герой, то
мученик чести. Тем более что
экспроприированные им день�
ги принадлежат не братьям�
«афганцам», а хитрому Щебе�
товскому, захватившему власть
в «бригаде» и соответственно
на городском рынке. И вот фи�
нал: сам себя загнавший на
брошенную дачу, Неволин бес�
славно гибнет. А мог бы и не
погибнуть — уйти. Просил же
выследивших его милиционе�
ров, видимо, в прошлом тоже
«афганцев»: «Дайте мне уйти!»
Не вняли, кончилось «афган�
ское братство».

Так на фоне пародийного де�
тектива решается тема афган�
ского болевого синдрома. До
сих пор страна чувствует эти
фантомные боли. Объедине�
ния бывших воинов�интерна�
ционалистов существуют и по
сей день, не афишируя себя,
«не светясь». Уж слишком
много скандалов связано было
с бурной деятельностью таких

«братств» — вспомнить хотя бы
взрыв на Котляковском клад�
бище. Власть была заинтересо�
вана в том, чтобы втянуть «аф�
ганцев» в дикий рынок, со�
блазняя их льготами и приви�
легиями. Отсюда и присталь�
ное внимание криминала к
«афганцам», кинувшимся в
рынок. Мало�помалу началось
сращивание афганских братств
с преступными группировка�
ми. Моральные принципы по�
лучили отставку, единственной

непреложной ценностью стали
деньги.

Если бы не детективная под�
кладка, на которую наложены в
сериале С. Урсуляка все злоклю�
чения афганского братства, воз�
никшего в провинциальном го�
роде Батуеве, то, возможно, уда�
лось бы подробнее рассказать о
судьбе этого движения, о его
взлёте и падении. Но, похоже,
авторы сериала не ставили себе
такой цели, любовный треу�
гольник заслонил многие про�
блемы. Гибель главных героев
стала следствием отнюдь не
личных отношений, а глубокого
общественного кризиса, кото�
рый сами они вряд ли успели
осознать.

ОСОЗНАТЬ и показать это
мог бы режиссёр. К этому
он шёл, используя кино�

хронику. В сложносочинённом
сериале нашлось место для до�
кументальных кадров. Докумен�
ту вообще придаётся здесь боль�
шое значение не случайно. Гер�
ман Неволин повсюду ходит с
трофейной кинокамерой, ведя
своеобразную летопись афган�
ского братства. Понятно, что и
сам сериал претендует на то,
чтобы стать документом эпохи.
Режиссёр постоянно отправляет
нас к реальным событиям, в
своё время зафиксированным
на плёнку и волею судеб став�
шим вехами новейшей истории

нашей страны. Город Батуев и
маленькая станция Ненастье, по
замыслу режиссёра, — это ско�
лок со всей страны. А в стране
идёт полная переоценка ценно�
стей. Взят курс на рынок, на ча�
стную инициативу, на обогаще�
ние любым способом — и это на
фоне стремительного обесцени�
вания рубля и дозволенной спе�
куляции иностранной валютой.
Разгул преступности становится
одной из сторон рыночных от�
ношений. Захват жилого дома, а
потом железнодорожной стан�
ции в качестве устранения не�
сговорчивой местной власти,
эти «мирные акции» — только
репетиция будущих разборок.
Война за городской рынок —
это уже насилие, кровь, ни в чём
не повинные жертвы и неизбеж�
ная потеря человеческого обли�
ка вчерашних защитников спра�
ведливости.

Понятно отношение авторов
к своим героям: они не герои,
они жертвы своего времени с его
общественными переменами.
Но по отношению к самим этим
переменам авторы вполне ло�
яльны: альтернативы капитали�
стической экономике с её сво�
бодным рынком для них нет.
Ещё не запятнавший себя ни�
чем Герман Неволин, простой
парень, каких много, рад этим

переменам и благодарен Горба�
чёву за то, что он дал «зелёный
свет» частному предпринима�
тельству. У Сергея Лихолетова
все планы развития афганского
братства изначально связаны с
рынком. Наживаться на рыноч�
ной спекуляции, с его точки
зрения, нормально и законно.

Эти недалёкие, но поначалу
честные люди не могут проти�
востоять изощрённой хитрости
и наглости проходимцев, око�
павшихся в администрации,
милиции, следственных орга�
нах. Рынок открыл им путь к
обогащению через взятку, рэ�
кет, убийство. Авторы сериала
предлагают нам пожалеть про�
стых парней Неволина и Лихо�
летова — мучеников рыночной
идеи. А идея, как известно, тре�
бует жертв. Что же делать, по�
пали боевые друзья под колесо
политических реформ. А сама
необходимость таких реформ
не подлежит в сериале никако�
му сомнению. Просто не те лю�
ди взялись за дело: наломали
дров, да не так подожгли.

Сериал завершается незабы�
ваемыми документальными ка�
драми: уходящий в отставку
Ельцин просит прощения у на�
рода. Помнится, когда�то он
обещал лечь на рельсы, если на�
род будет жить хуже, но не лёг. А
народ стал не просто жить хуже,
но вконец обнищал. Зато соста�
вили себе состояния бандиты и

ворюги, будущие миллионеры.
«Демократия» обернулась оли�
гархией. На это потребовалось
менее десяти лет — «лихих 90�х»,
как теперь их называют. Цена
преобразований была высока:
миллионы людей погибли от го�
лода и холода, были убиты бан�
дитами, отравлены суррогатным
алкоголем или покончили с со�
бой. И в последний вечер уходя�
щего 1999 года политический
покойник прощался с выжив�
шими и желал им счастья.

Очевидно, режиссёру хочет�
ся поставить жирную точку в
своём повествовании, подвес�
ти черту под 1990�ми годами.
Ему видится, что всё тогда бы�
ло сделано вопреки здравому
смыслу, без учёта человеческо�
го фактора. Вот и результат —
изменился общественный кли�
мат, произошло отчуждение
человека от общества. Ненас�
тье 1990�х годов изменило да�
же психику человека, его ми�
роощущение. Если бы не сум�
бурное построение сериала,
его рваный монтаж, эта мысль
читалась бы лучше, но в итоге
концы сошлись с концами, ав�
торская идея проступила
сквозь сюжетные навороты:
позорные были эти 1990�е го�
ды. Теперь�то, по прошествии
почти двух десятилетий, об
этом можно говорить: не объя�
вят тебя «красно�коричневым»
и «нерукопожатным».

С ЕГОДНЯ принято всячес�
ки бранить эти «лихие 
90�е», обвинять их во всех

нынешних бедах. Стремитель�
ная инфляция, липовые вауче�
ры, огульная приватизация,
сопряжённая с разрушением
промышленности и сельского
хозяйства, с неизбежной то�
тальной безработицей, фаль�
шивые инвестиционные фон�
ды — всё это было связано не с
какими�то частными ошибка�
ми, просчётами, а со злонаме�
ренным ограблением широких
масс. Заявляя об этом, агит�
проп нынешней власти щего�
ляет своей смелостью и нели�
цеприятностью. 

Новый сериал С. Урсуляка
пришёлся кстати. Тем, кто фор�
мирует общественное мнение
через средства массовой инфор�
мации, разумеется, необходима
поддержка художников. Эмо�
циональное воздействие зачас�
тую бесценно. Факты, которые
выглядят удручающе в сухом
изложении, приобретают сов�
сем иную окраску в художест�
венном отображении. Взгляд на
афганскую тему через призму
1990�х годов позволяет осудить
в общественном мнении ель�
цинскую эпоху. 

Но ушла ли она в прошлое, 
в чём пытается убедить нас 
С. Урсуляк? Все общенародные
беды списываются сейчас на
реформы 1990�х годов. А меж�
ду тем у кормила власти стоят
люди, которые поднялись на
той мутной волне. И проводят
они ту же самую политику ог�
рабления народа. Инфляция
съедает зарплаты, счётчики на
электричество и воду (а скоро
появятся и на газ) отмеряют
скудную норму. Пенсионный
возраст отодвигается на не�
сколько лет — и это в условиях
повсеместной безработицы.
Продолжают банкротиться и
уничтожаться предприятия,
массово закрываются больни�
цы, фельдшерские пункты.
Что это такое, как не геноцид
народа? 

И где художник, который не
только отобразит всё это спосо�
бом искусства, но внятно скажет
о первопричинах всенародной
беды? 

Лариса ЯГУНКОВА.

● «Афганцы» — крутые парни.

Сыроварение —
дело тонкое

Телеопус

Ненастье миновало...
Неужто?!

Фильмов на политические темы сейчас нет. Прошли те времена, когда текущая политика давала масте�
рам экрана повод для художественного отклика. В этом направлении работали почти все крупнейшие совет�
ские кинорежиссёры. Политика была важнейшей стороной жизни; такой она и остаётся. Но самое массовое
из искусств в разводе с ней. Само представление о политическом фильме сейчас размыто и полустёрто. А
между тем потребность в таком кино как никогда велика. Международная и внутренняя обстановка требуют
не только информативного и публицистического, но и художественного комментария. Вот почему такой ин�
терес вызывает любая творческая попытка прикоснуться к событиям, имеющим общественно�политическое
значение, осмыслить процессы, влияющие на ход новейшей истории.

Современный политический фильм — широкое понятие. Он не знает прежних тематических рамок, он сво�
боден в выборе структуры. Казалось бы, всё это должно привлекать мастеров экрана к решению актуальных
проблем именно на таком материале. Но не стремятся наши художники «в политику».


